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Пекин раскритиковал «Роснефть» за разработку 
участка в Южно-Китайском море

И Н И Ц И А Т И В А
Единороссы оценят себя 
на адекватность

С М И
Телеканалы поделили 
трансляции матчей ЧМ-2018

с. 10 с. 4 с. 12 

П Р О Е К Т  Минфин и Минтруд предложили варианты повышения 

пенсионного возраста

Недозаслуженный 
отдых

Александр Рубцов,
в 2001–2007 годах координатор 
рабочей группы администрации 
президента по реформе 
техрегулирования

Что может означать 
ликвидация ФАНО

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

ФОТО: Макс Новиков/PhotoXPress

К А Д Р Ы

К новому 
вице-
премьеру 
вернулись 
старые замы
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА,
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА,
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

И.о. министра труда Максим 
Топилин и и.о. министра 
здравоохранения Вероника 
Скворцова сохранят свои 
посты в новом правительстве, 
рассказали источники РБК. 
Ольга Васильева станет ми-
нистром просвещения после 
разделения Минобрнауки.

Министры социального блока со-
хранят свои посты в новом составе 
правительства, рассказали источ-
ники РБК. Максим Топилин оста-
нется министром труда и соцзащи-
ты, Вероника Скворцова — мини-
стром здравоохранения, сообщили 
РБК два федеральных чиновника 
и собеседник, близкий к правитель-
ству. Ольга Васильева, занимавшая 
пост министра образования, после 
разделения Минобрнауки на два 
новых ведомства возглавит Мини-
стерство просвещения, рассказали 
два федеральных чиновника.

Социальный блок в  будущем 
кабинете возглавит вице-премьер 
Татьяна Голикова, предложенная 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым в  качестве курато-
ра здравоохранения, образования 
и социальной политики. В этой об-
ласти, согласно новому майскому 
указу Владимира Путина, прави-
тельству предстоит добиться роста 
численности населения России, по-
вышения продолжительности жиз-
ни россиян до 78 лет к 2024 году 
(к 2030 году — до 80 лет), двукрат-
ного снижения бедности, роста 
пенсий выше инфляции и ускоре-
ния технологического развития.
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Минфин и Минтруд разошлись во взглядах на темпы изменения пенсионного возраста: Минтруд предлагает повышать его ежегодно на год, Минфин — 
на два года. На фото: главы ведомств Антон Силуанов и Максим Топилин

ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Минфин предлагает повы-
сить пенсионный возраст для 
женщин до 63 лет, для муж-
чин — до 65 лет, в варианте 
Минтруда выход на пенсию 
для мужчин предлагается тоже 
в 65 лет, а для женщин — в 60. 
Повышение может начаться 
с 2019 года.

Правительство приступило к об-
суждению параметров и  тем-
пов повышения пенсионного 
возраста. Минфин предлагает 
повысить пенсионный воз-
раст для  мужчин на  пять лет, 
до 65 лет, для женщин — на во-
семь лет, до 63 лет. Подход Мин-
труда предполагает увеличение 
возраста выхода на  пенсию 
для женщин — до 60, а для муж-
чин — до тех же 65 лет. Об этом 

РБК сообщили два федеральных 
чиновника и источник, близкий 
к правительству.

Разногласия между ведом-
ствами существуют и по вопро-
су скорости увеличения. Соглас-
но подходу Минфина увеличение 
пенсионного возраста следует 
производить на  год через каж-
дые шесть месяцев, рассказали 
собеседники РБК. А в конструк-
ции Минтруда повышать возраст 

следует на один год за год. Изме-
нение сроков выхода на пенсию 
может начаться уже с 2019 года, 
отметили источники. 

Минтруд отказался коммен-
тировать тему повышения пен-
сионного возраста. Как уточнили 
в Минфине, министерство не на-
правляло в правительство пред-
ложения касательно повышения 
пенсионного возраста.
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Министры социального блока сохранят свои посты в правительстве

К новому вице-премьеру 
вернулись старые замы

Выступая в начале мая перед 
Госдумой, премьер-министр Дми-
трий Медведев объявил о внесе-
нии правительством «в самой ко-
роткой перспективе» в нижнюю 
палату парламента своих пред-
ложений по повышению пенси-
онного возраста. По данным га-
зеты «Коммерсантъ», совещание 
по пенсионной реформе состо-
ится уже 17 мая, до формального 
назначения нового состава прави-
тельства, которое запланировано 
на пятницу (источники РБК под-
твердили эти планы). Ожидается, 
что по итогам совещания мини-
стерствам будут даны поручения 
о разработке законопроекта, кото-
рый может быть принят уже в ве-
сеннюю сессию Госдумы (она про-
длится до конца июля).

Технические фигуры

Вероника Скворцова и Максим То-
пилин были заместителями мини-
стра здравоохранения и социаль-
ного развития в 2008–2012 годах, 
когда Минздравсоцразвития воз-
главляла Татьяна Голикова (позд-
нее ведомство было разделено на 
Минздрав и Минтруд). Удержать 
свои позиции в правительстве 
оба министра смогли, потому как 
не стали «узнаваемыми аллергена-
ми», то есть теми, чья деятельность 
вызывает раздражение в обществе, 
полагает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Вино-
градов. «Они вели себя как во мно-
гом технические фигуры, не при-
тягивая ни позитив, ни агрессию. 

Такие почти идеальные министры 
с учетом предъявляемых требова-
ний», — сказал РБК Виноградов.

Собеседник РБК из круп-
ной фармкомпании и источник 

в Минздраве замечают, что у Го-
ликовой и Скворцовой не самые 
хорошие отношения. Счетная 
палата, возглавляемая Голико-
вой, многократно критиковала 

Минздрав. Но Скворцовой уда-
лось добиться на посту мини-
стра положительного изменения 
основных показателей в  сфе-
ре здравоохранения. Средняя 

К А Д Р Ы

Изменения в правительстве

Вице-премьеры
Президент своим указом 
создал должность первого 
вице-премьера — министра 
финансов. 7 мая на встрече 
с членами фракции «Еди-
ной России» премьер Дми-
трий Медведев предложил 
назначить на эту должность 
Антона Силуанова.
Зампредом правительства, 
отвечающим за вопросы 
промышленности и энер-
гетики, Медведев предло-
жил назначить Дмитрия 
Козака. Ранее он занимал 
должность вице-премьера, 
отвечавшего за ЖКХ и раз-
витие регионов.
Вице-премьером по вопро-
сам транспорта и связи мо-
жет стать Максим Акимов, 
ранее занимавший долж-
ность первого замглавы 
аппарата правительства.
Председателя Счетной 
палаты Татьяну Голикову 
Медведев предложил на-

значить своим заместите-
лем по здравоохранению, 
образованию и соцполи-
тике.
На пост замглавы кабинета 
по вопросам сельского хо-
зяйства предложена канди-
датура Алексея Гордеева.
Бывший министр спорта 
и вице-премьер, курирую-
щий спорт, туризм и моло-
дежную политику, Виталий 
Мутко может стать вице-
премьером по вопросам 
строительства.
Медведев предложил со-
хранить за Ольгой Голо-
дец статус вице-премьера, 
закрепив за ней вопросы 
культуры и спорта — ранее 
она отвечала за социаль-
ный блок.
Дмитрий Рогозин, вице-
премьер по вопросам ОПК 
в прежнем составе прави-
тельства, в новое прави-
тельство не войдет, его мо-
жет сменить замминистра 

обороны Юрий Борисов. 
Рогозин может возглавить 
«Роскосмос», рассказали 
источники РБК.
Занимавшего пост вице-
премьера — руководителя 
аппарата правительства 
Сергея Приходько должен 
сменить глава контроль-
ного управления Кремля 
Константин Чуйченко.
Должности вице-премье-
ров покинут Аркадий 
Дворкович и Александр 
Хлопонин, сохранит свое 
место Юрий Трутнев.

Главы министерств
 По данным источников 
РБК, главные кандидаты 
на пост министра науки — 
замминистра образования 
и науки Григорий Трубни-
ков и глава ФАНО Михаил 
Котюков.
Министром образования 
останется Ольга Ва-
сильева.

По информации источ-
ников РБК, Владимир 
Мединский сохранит пост 
министра культуры.
Сергей Шойгу останется 
на посту министра оборо-
ны, сообщают источники 
РБК и «РИА Новости».
По информации источни-
ков РБК, Максим Топилин 
останется министром тру-
да и соцзащиты, а Веро-
ника Скворцова — мини-
стром здравоохранения.
Михаил Абызов, который 
с 2012 года курировал 
работу «открытого пра-
вительства», не войдет 
в состав нового кабинета, 
рассказали источники РБК . 
Сама структура сохранит-
ся, но будет переориенти-
рована на контрольно-над-
зорную деятельность.
По данным «Коммерсан-
та», Александр Новак 
сохранит пост министра 
энергетики.

Денис Мантуров сохранит 
пост министра промыш-
ленности и торговли, рас-
сказали РБК два источника 
в министерстве и собесед-
ник в Госдуме.
Собеседники РБК в МИДе 
и близкие к ведомству 
источники не ожидают 
отставки министра ино-
странных дел Сергея Лав-
рова.
В качестве наиболее ве-
роятного кандидата на 
пост министра транспорта 
рассматривается Евгений 
Дитрих, сообщил РБК его 
знакомый и подтвердил ис-
точник в Минтрансе.
По данным «Коммерсанта», 
главой нового Министер-
ства цифрового развития 
станет руководитель ана-
литического центра при 
правительстве Константин 
Носков.
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В новом правительстве Вероника Скворцова сохранит пост главы Минздрава и будет работать 
с вице-премьером по социальному блоку Татьяной Голиковой. Ранее Скворцова была замом 
Голиковой, когда она возглавляла Минздрав 



18 мая 2018 года
Пятница

No 86 (2810)
      П О Л И Т И К А       3Кадры.

Проект

продолжительности жизни вы-
росла с 70,2 до 72,7 года, следует 
из презентации Минздрава «Ито-
ги 2017 года», которая есть у РБК. 
Смертность населения в трудо-
способном возрасте уменьшилась 
с 576 человек на 100 тыс. населе-
ния до 473 человек. Главная гор-
дость министра — снижение мла-
денческой смертности с 8,8 случа-
ев на тысячу родившихся живыми 
до 5,5. Об этом Скворцова расска-
зывает почти на всех публичных 
отчетах — в Госдуме, на коллегиях 
и т.д. Говорил об этих показателях 
и Владимир Путин.

Конструкция Голикова — То-
пилин — Скворцова имеет право 
на существование, но это похоже 
на тактический компромисс, по-
лагает председатель коммуника-
ционного холдинга «Минченко 
консалтинг» Евгений Минченко. 
«Главная цель сейчас — соблюсти 
в правительстве баланс интере-
сов всех крупных игроков. По-
этому вполне возможно, что если 
где-то в другой части правитель-
ства снимут фигуру определен-
ных групп влияния, то она может 
возникнуть в социальной части и 
наоборот», — объясняет он.

Министр 
просвещения

Ольга Васильева возглавила Мин-
обрнауки в 2016 году после трех 
лет работы заместителем началь-
ника управления президента по 
общественным проектам. По сло-
вам федерального чиновника, из-
начально предполагалось, что Ва-
сильева придет в правительство 
именно на пост главы Министер-
ства просвещения, но разделение 
Минобрнауки было отложено на 
период после президентских вы-
боров. Полтора года министер-
ской работы Васильева держа-
ла курс на централизацию. Она 
предложила перевести школы 
с муниципального уровня на ре-
гиональный, под ее руководством 
были разработаны проекты но-
вых федеральных государствен-
ных образовательных стандар-
тов, не предполагающих особой 
вариативности в преподавании.

У Васильевой сильная лоббист-
ская поддержка, отмечает Мин-
ченко. Ее поддерживают, пола-
гает он, в том числе митрополит 
Псковский и Порховский Тихон 
(Шевкунов) и в меньшей степе-
ни спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. «Но свои интересы и пре-
тенденты есть и у других групп 
влияния, поэтому все может по-
меняться в последний момент», — 
еще раз подчеркнул он.

Основным претендентом на 
пост главы нового Министер-
ства науки и высшего образова-
ния стал заместитель Васильевой 
Григорий Трубников, сообщили 
источники РБК в Госдуме и пра-
вительстве. Кроме него рассма-
триваются кандидатуры руково-
дителя Федерального агентства 
научных организаций Михаила 
Котюкова (по указу президента 
ФАНО ликвидируется, а его функ-
ции передаются новому М ини-
стерству науки) и директора Рос-
сийского научного фонда Алек-
сандра Хлунова. 

При участии 
Артема Солодкова, 
Маргариты Девяткиной

Минфин и Минтруд предложили варианты повышения пенсионного 

возраста

Недозаслуженный отдых
«В настоящий момент в ведом-

стве просчитываются различные 
предложения по изменению пен-
сионной системы, ведется их об-
суждение с заинтересованными 
ведомствами. Реализация рассма-
триваемых предложений будет 
направлена на обеспечение бо-
лее высоких темпов индексации 
пенсий в соответствии с указом 
президента от 7 мая 2018 года», — 
сообщили РБК в пресс-службе 
Минфина. РБК направил запрос 
в Минэкономразвития.

По мнению федерального чи-
новника, повышение пенсион-
ного возраста должно сопро-
вождаться механизмами смяг-
чения переходного периода. 
Наиболее распространенная ми-
ровая практика — это возмож-
ность уйти на пенсию досрочно 
(например, в 60 лет, когда пен-
сионный возраст уже будет выше 
этого), но «заплатив» за это про-
порциональным снижением раз-
мера пенсий за каждый год до-
срочного выхода на пенсию, рас-
суждает собеседник РБК. Кроме 
того, по его словам, необходимо 
снизить риск большого перетока 
пожилых граждан на пенсии по 
инвалидности и избежать стаг-
нации в занятости молодого по-
коления, потому что задержка 
на рынке труда людей старших 
возрастов еще больше отдалит 
вступление молодых.

Дожить до пенсии

Сейчас вероятность дожития 
20-летних мужчин до пенсион-
ного возраста равна 68%, подсчи-
тали экономисты РАНХиГС. При 
увеличении возраста выхода на 
пенсию мужчин даже до 63 лет 
(а Минфин и Минтруд предлага-
ют больше) вероятность дожить 
до этого возраста и долго про-
жить на пенсии для российских 
мужчин становится одной из са-
мых низких среди развитых стран 
(и ниже уровня Украины, Болга-
рии, Литвы и Белоруссии). У рос-
сийских женщин сегодня больше 
шансов дожить до пенсионно-
го возраста (92%), и они дольше 
живут на пенсии (около 26 лет), 
следовало из расчетов РАНХиГС. 
При повышении пенсионного 
возраста женщин до 60 лет пока-

затели России по последнему па-
раметру будут на среднем уровне 
(между Швецией и Словакией), до 
63 лет — станут наихудшими сре-
ди развитых стран.

«63 года — это предельная гра-
ница для повышения пенсионно-
го возраста для российских муж-
чин, потому что вероятность до-
жития до этого возраста край-
не низкая и продолжительность 
периода нахождения на пенсии 
будет ниже, чем в любой стра-
не, имеющей пенсионную систе-
му», — сказал РБК замдиректора 
Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС Юрий 
Горлин.

Оптимальным вариантом с 
точки зрения баланса финансо-
вых и социальных последствий 
эксперты РАНХиГС считают по-
вышение возраста до 63 лет для 
мужчин и до 60 лет для женщин, 
а темпы увеличения пенсионно-
го возраста не должны превышать 
трех—шести месяцев в год.

На пороге решений

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в ходе выступления в Госду-
ме в начале мая заявил, что пра-
вительство «в самой короткой 
перспективе» внесет в нижнюю 
палату парламента свои пред-
ложения по повышению пенси-
онного возраста. В конце апре-
ля премьер-министр указал, что 

правительство стоит «на пороге 
того, чтобы начать это обсуждать 
уже на законодательном уровне». 
Газета «Коммерсантъ» ранее со-
общила, что 17 мая, то есть еще до 
формального назначения мини-
стров, в правительстве состоится 
совещание по вопросу пенсион-
ной реформы. «Никаких конкрет-
ных решений не обсуждалось», — 
сообщил РБК источник после со-
вещания.

В Госдуме ожидают, что внесе-
ние законопроекта может состо-
яться уже в эту весеннюю сессию 
(продлится до конца июля). «Судя 
по тому, как ответил Медведев 
(на вопрос о пенсионном возра-
сте в Госдуме. — РБК), и судя по 
тому, что правительство еще не 
сформировано, но уже и дут обсу-
ждения и совещания, полагаю, что 
это вопрос весенней сессии», — 

сказал РБК глава комитета Госду-
мы по труду и соцполитике Яро-
слав Нилов.

Центр стратегических разра-
боток под руководством Алексея 
Кудрина предлагал увеличить 
пенсионный возраст к 2034 году 
до 63 лет у женщин и 65 лет у муж-
чин. Сам экс-министр финансов, 
выдвинутый Госдумой на пост 
председателя Счетной палаты, 
называл одной из своих ошибок 
как чиновника то, что правитель-
ство не подняло пенсионный воз-
раст. По его словам, это «тяжелый 
и ресурсоемкий вопрос, который 
нужно решить».

Обсуждение повышения пен-
сионного возраста идет уже дав-
но. В декабре 2017 года президент 
Владимир Путин в ходе пресс-
конференции говорил, что окон-
чательного решения по вопросу 
повышения пенсионного возра-
ста не принято. «Это не должно 
быть никаким шоковым реше-
нием, не должно быть разовым. 
Это должно быть, как во многих 
странах делается, постепенно 
и мягко. Или через полгода, либо 
через год», — подчеркивал глава 
государства.

Действующие границы пенси-
онного возраста были установ-
лены еще в начале 1930-х годов, 
при этом ожидаемая продолжи-
тельность жизни россиян с тех 
пор выросла. В 1926–1927 годах, 
по данным Росстата, в европей-
ской части РСФСР она составляла 
40,2 года у мужчин и 45,6 года — 
у женщин; в 2018 году, по про-
гнозу госстатистики, для мужчин 

и женщин показатель достигнет 
72,9 года.

Ключевой параметр пенсион-
ной системы — соотношение чис-
ленности работников, за которых 
уплачиваются страховые взносы, 
и численности пенсионеров. Со-
гласно демографическому про-
гнозу Росстата, население России 
будет стареть: в 2018 году доля 
населения старше действующе-
го пенсионного возраста соста-
вит 25,5%, к 2030 году она возра-
стет до 28,3% (доля трудоспособ-
ного населения в те же годы — 56 
и 54,3% соответственно).

Разрыв между численностью 
работников и пенсионеров будет 
расти из-за сокращения эконо-
мически активного населения: 
убыль трудоспособного населе-
ния, по данным Росстата, за пе-
риод с 2017 по 2030 год составит 
4 млн человек. В итоге нагрузка 
на экономику будет расти, а хотя 
бы для поддержания текуще-
го размера пенсий нужно будет 
либо повышать ставку пенсион-
ных взносов, либо увеличивать 
трансферт ПФР из федерально-
го бюджета. Между тем дефи-
цит бюджета Пенсионного фон-
да растет уже сейчас: в 2018 году 
бюджет ПФР будет пересмотрен 
со 106,6 млрд руб., заложенных 
в действующем законе о бюдже-
те ПФР, до 256,8 млрд руб., сле-
дует из подготовленных Мин-
трудом поправок к бюджету 
фонда. Прогнозируемые общие 
доходы снизятся на 66,7 млрд 
руб., а общие расходы увеличат-
ся на 83,5 млрд руб. 
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При увеличении возраста выхода 

на пенсию мужчин даже до 63 лет 

(а Минфин и Минтруд предлагают 

больше) вероятность дожить до этого 

возраста и долго прожить на пенсии для 

российских мужчин становится одной 

из самых низких среди развитых стран

Два варианта повышения пенсионного 
возраста

В правительстве обсуждают схемы повышения пенсионного возраста. 
Минтруд предлагает повысить пенсионный возраст до 60 лет для 
женщин и до 65 — для мужчин, увеличивая его каждый год на один год. 
Вариант Минфина предполагает повышение до 63 лет для женщин и до 
65 для мужчин, увеличение на год будет происходить каждые полгода. 
Изменение пенсионного возраста может начаться в 2019 году.
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Внутрипартийный рейтинг будут учитывать при выдвижении кандидатов на выборы

Единороссы оценят себя 
на адекватность
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

«Единая Россия» готова ввести 
систему оценки деятельно-
сти своих депутатов — в том 
числе их адекватности в от-
ношениях с людьми в плане 
морального облика и рито-
рики. Об этом РБК рассказал 
секретарь генсовета партии 
Андрей Турчак.

 Оценка морального 
облика

В понедельник, 21 мая, едино-
россы проведут конференцию, 
на которой будет обсуждаться 
обновление партии и ее участие в 
реализации Послания президента 
Федеральному собранию. На ней 
будет предложено ввести внутри-
партийную оценку деятельности 
депутатов всех уровней, рас-
сказал РБК секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак.

Парламентариев будут оцени-
вать по тому, как они работают с 
избирателями, насколько выпол-
няют предвыборные обещания, а 
также по «их адекватности в от-
ношениях с людьми в плане ри-
торики и морального облика», 
уточнил Турчак. Оценка по кри-
терию морального облика нужна, 
поскольку было немало случаев, 
когда единороссы «попадали в 
разные ситуации, а партия при 
этом несла репутационные поте-
ри», пояснил он.

Для оценки деятельности де-
путатов планируется ввести 
балльную систему, ее показатели 
будут учитываться при выдвиже-
нии кандидатов на следующие 
выборы. Осуществлять внутри-
партийный контроль, как пред-
полагается, будут специальные 
комиссии на уровне региональ-
ных отделений и на уровне пре-
зидиума генсовета партии, сооб-
щил Турчак.

Как именно это предложение 
будет реализовано на практике, 
руководство партии еще не про-
считывало. «Пока что речь идет 
про смыслы, а не про методоло-
гию», — заявил РБК источник в ру-
ководстве «Единой России».

Галочка в личное дело

О намерении провести ребрен-
динг и обновление «Единой 
России» Турчак заявил в январе 
2018  года. Единороссов часто 
упрекают «за косность, непово-
ротливость, отсутствие кадровой 
ротации», поэтому партию нужно 
перенастроить, запустив новые 
инструменты взаимодействия с 
избирателями, пояснял он. По-
сле этого руководство «Единой 
России» анонсировало внутри-
партийную дискуссию, которая 
длилась месяц. В ее рамках ре-
гиональные отделения должны 

были представить свои предло-
жения по обновлению партии. 
На конференции в понедельник 
единороссы обсудят эти предло-
жения, и по итогам будет приня-
та соответствующая резолюция, 
рассказал РБК Турчак.

В ходе ближайшей избиратель-
ной кампании в заксобрания и му-
ниципальные органы власти (еди-
ный день голосования пройдет в 
сентябре) кандидаты от партии 
будут обсуждать инициативы по 

обновлению с избирателями, а в 
октябре пройдет съезд партии, на 
котором единороссы внесут нов-
шества в устав, уточнил Турчак.

Еще одно новшество, которое 
намерены внедрить единорос-
сы, — перевод части работы на 
цифровую основу, сказал секре-
тарь генсовета «Единой России». 
В этом году заработает коммуни-
кационная платформа партии, 
через которую планируется запу-
стить систему электронного голо-

сования на праймериз; на этой же 
платформе будет действовать си-
стема онлайн-мониторинга соци-
ального самочувствия регионов. 
У каждого единоросса будет на 
платформе личный кабинет, так-
же для единороссов введут элек-
тронный партбилет.

Планируется усовершенство-
вать и работу общественных при-
емных депутатов, рассказал РБК 
источник в руководстве партии 
власти. «Мы предлагаем исклю-

чить практику приема граждан 
помощниками депутатов. У каж-
дого депутата должна быть пря-
мая связь с избирателями», — за-
явил собеседник РБК.

Любое нарушение новых пра-
вил — «это галочка в личное дело», 
говорит источник РБК. «За год до 
следующих выборов в Госдуму 
будет очередь из желающих про-
длить полномочия, а перед этой 
очередью будет таблица с показа-
телями, как он отработал», — ре-
зюмирует высокопоставленный 
единоросс.

Заявка на контроль

Введение новых критериев оцен-
ки партийных представителей — 
логичный шаг, для того чтобы 
придать партии субъектность, 
считает глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виногра-
дов. «[Это способ] не обостряя кон-
фликты с другими институтами, 
попытаться инвентаризировать 
имеющиеся активы, в том числе 
депутатский корпус, и преодолеть 
элемент конфедеративности вну-
три «Единой России», где регио-
нальные отделения и депутаты 
регионального и муниципального 
уровня нередко идентифицируют 
себя прежде всего как предста-
вители команд губернатора или 
мэра, не особенно соотнося с цен-
тральным аппаратом партии», — 
поясняет эксперт. Поэтому новые 
предложения — это заявка и на 
контроль со стороны руководства 
партии, и на шанс быть поощрен-
ными для тех, кто максимально 
активен, говорит Виноградов.

При этом успешность предло-
жений на практике будет диффе-
ренцироваться в зависимости от 
региона, полагает он. «Многое бу-
дет зависеть от деталей, восприя-
тия партийцами, губернаторами. 
Шаги логичные, а дальше надо мо-
ниторить ход их реализации», — 
резюмирует эксперт.

Идея ввести оценку работы де-
путатского корпуса «Единой Рос-
сии» достаточно хороша, но нуж-
но разработать методику, «что-
бы не было сведения счетов и 
перекосов», считает глава Фон-
да развития гражданского обще-
ства Константин Костин. Рефор-
ма предполагает использование 
демократических процедур во 
внутрипартийной конкуренции, 
и в данном случае имеет большое 
значение открытость и публич-
ность процесса, говорит он.

Что касается инициативы, ка-
сающейся совершенствования ра-
боты общественных приемных, то 
«депутат должен вспоминать об 
избирателях не только в выборный 
период, но и в межвыборный», го-
ворит эксперт. «Именно в межвы-
борный период формируется ба-
зовый электорат любой партии», — 
подчеркивает Костин. 

И Н И Ц И А Т И В А

По словам секретаря Генсовета «Единой России» Андрея Турчака, единороссов часто упрекают 
«за косность, неповоротливость, отсутствие кадровой ротации», поэтому партию нужно 
перенастроить, запустив новые инструменты взаимодействия с избирателями
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Мнение о прошлом агентства и будущем министерства

Что может означать 
ликвидация ФАНО

Агентство научных органи-
заций не только управляло 
академическим имуществом, 
но и пыталось управлять 
научными исследованиями, 
причем явно ненаучными 
методами. Важно, чтобы эти 
методы не перешли в новое 
Министерство науки.

Из недавних событий два могут 
поспорить в претензии на сен-
сацию дня: открытие моста в 
Крым и закрытие Федерального 
агентства научных организаций. 
Но если крымская эпопея по сво-
им последствиям более или ме-
нее понятна, то менее очевиден 
будущий эффект от реорганиза-
ции системы управления наукой. 
«Ликвидация» ФАНО (при всей 
условности этого действия) пре-
взошла самые смелые ожидания 
людей доброй воли. Получилось 
решение из категории очевид-
ных, на нем пытались настаи-
вать, но казалось, что это только 
максималистские требования для 
очистки совести. И вот теперь, ко-
гда все случилось, неясно, что же 
в действительности произошло и 
произошло ли вообще.

14 лет спустя

Вся история с разделением сдво-
енного министерства на два и 
умножением одного агентства 
на ноль прямо адресует к так 
называемой административной 
реформе начала 2000-х. В опре-
деленном смысле это и есть вя-
лотекущее продолжение этой 
реформы, когда структуру орга-
нов исполнительной власти при-
ходится периодически перетря-
хивать, причем в инициативном 
порядке, а не в силу объективных 
«исторических» изменений кон-
текста.

Дело в том, что в собственном 
смысле слова административная 
реформа шла именно тогда, ко-
гда ее готовили (в 2003–2004 го-
дах), — и почти в одночасье за-
кончилась, когда ее начали «про-
водить в жизнь». С первого мо-
мента шел методичный анализ 
нормативных правовых актов, 
на основании которых работали 
все ФОИВ — федеральные орга-
ны исполнительной власти. Были 
созданы многочисленные отрас-
левые комиссии, включавшие на 
паритетных началах представи-
телей власти, бизнеса и незави-
симого экспертного сообщества. 
Эти боевые коллективы работа-
ли над выявлением избыточных 
функций органов власти и под-
готовкой решений по их отмене. 
Ряд решений был даже оформ-
лен. При этом среди идеологов 
реформы была изначальная до-
говоренность, что до проведения 
расчистки на микроуровне ни в 
коем случае нельзя на макроуров-

не заниматься «нарезкой квадра-
тиков» — формальной реоргани-
зацией структуры органов власти, 
«оптимизацией» их количества и 
соподчинения. Это было разумно: 
сначала надо выявить и упорядо-
чить функционал и только потом 
уже заниматься структурой.

Реформа проводилась в рам-
ках общей «стратегии дерегули-
рования». Более того, она шла в 
паре с реформой всей системы 
обязательного нормирования, 
допуска на рынок и оценки со-
ответствия, государственного 
контроля и надзора (техниче-
ского регулирования). Обе  ре-
формы были ориентированы 
на максимальное освобожде-
ние всех видов деятельности (не 
только предпринимательской) 
от избыточного административ-
ного давления. Поначалу это за-
нятие выглядело копанием в ме-
лочах вроде устранения функ-
ции Минсельхоза по дегустации 
вина. Однако по ходу дела функ-
циональные полномочия мно-
гих органов власти стали опасно 
оголяться: мало чем оставалось 
заниматься всерьез после того, 
как убирали все мелкое, смеш-
ное и ненужное. Появилось впол-
не естественное желание всю эту 
либеральную активность прекра-
тить. В 2004 году реформу пере-
хватили, и она быстро выроди-
лась в рекомбинацию «квадра-
тиков» в рамках трехуровневой 
системы министерств, надзоров 
и агентств. Как всегда в таких слу-
чаях, следствием сокращения ап-
парата стало его разрастание.

Поэтому важно понимать, что 
значит в нынешней ситуации 
«упразднение» ФАНО, с одной 
стороны, а с другой — передача 
его функций в Министерство на-
уки и высшего образования, воз-
никшее в результате деления 
Минобрнауки. Если все прежние 
функции агентства остаются, то 
статус этого административно-
го блока даже повышается, хотя 
контроль и управляющее воздей-
ствие сверху становится более не-
посредственным. С другой сторо-
ны, ликвидировать целую струк-
туру только из-за того, что это 
лишний раздражитель профес-
сионального сообщества и око-
лонаучной общественности, не в 
стилистике нашего руководства. 
Скорее это похоже на желание 
произвести нечто бюрократиче-
ски увесистое — в данном случае 
Миннауки — под риторику гряду-
щего технологического прорыва. 
С неясными пока последствиями.

В любом случае мы окажется 
свидетелями борьбы двух тен-
денций: воспользоваться силь-
ным жестом и что-то изменить 
на пользу делу либо ничего не 
менять, наоборот, обернув реор-
ганизацию на пользу все той же 
околонаучной бюрократии.

Логика бюрократии

Как бы там ни было, очевиден от-
каз (как минимум локальный) от 
самой идеи деления органов вла-
сти на три уровня — министерств, 
надзоров, агентств. У самой этой 
схемы, заимствованной Россией 
у прогрессивного человечества, 
есть отчетливый пафос класси-
ческого разделения власти. Ми-
нистерства как органы норматив-
ного правового регулирования 
отделяются от надзоров уже по-
тому, что в правильной системе 
нельзя вводит нормы и в то же 
время надзирать за их исполне-
нием. Нормирующая инстанция 
начинает безудержно плодить 
лишние ограничения, посколь-
ку это и есть ее полномочия как 
инстанции одновременно и над-
зирающей.

Агентства в этой системе были 
выделены в самостоятельный, 
хотя и низовой уровень, чтобы 
отделить реальные деньги, а так-
же распоряжение ресурсом в це-
лом от нормирования и надзо-
ра. Это очень логичный принцип 
в общем виде, но не секрет, как 
легко наша система перемалыва-
ет такие якобы разделители. От-
сюда вопрос ко всей системе и ко 
всей идеологии ее организации: 
эти проблемы власть теперь на-
мерена решать как-то иначе (то-
гда как?) или не намерена решать 
вовсе, потому что «опять не по-
лучилось».

Как создание ФАНО (не) сни-
зило аппаратный прессинг на 
академические институты за-
одно с расходами федерально-
го бюджета на содержание ап-
парата, всем известно, хотя пока 
только в первом приближении. 
Кстати, это идеальный предмет 
для расследования Счетной па-
латы, особенно если не сводить 
ее функции к «большому ариф-
мометру» и понимать, что в дей-
ствительности может контроль-

ный орган, правительству не под-
чиняющийся.

Одновременно с определе-
нием нового качества бывшего 
ФАНО в системе министерства 
как раз и надо было бы оптими-
зировать данный блок функций и 
полномочий. Попутно пришлось 
бы разбираться с многочислен-
ными административно-бюро-
кратическими новшествами, ко-
торые были введены за время ра-
боты ФАНО.

Работа над ошибками

Возможно, прежде всего это ка-
сается практически абсолютной 
и до невозможности ригидной 
формализации методов оценки 
результативности научных иссле-
дований. В том числе недопусти-
мо упрощенного использования 

количественных показателей и в 
особенности околонаучной биб-
лиометрии. На мировом опыте 
была многократно доказана эле-
ментарная ошибочность такой 
формализации. В результате в 
оценке науки начинают приме-
нять откровенно ненаучные ме-
тоды. Более того, порой создает-
ся впечатление, что здесь за дело 
взялись люди, слегка недоучив-
шиеся.

Не менее напряженная ситуа-
ция сложилась с системой пла-
нирования исследований. Если в 
сводных отчетных таблицах вид-
ны только слепые «единицы» пуб-
ликаций — без авторов и назва-
ний, а только с обозначением ре-
гистрационного номера DOI, то и 
в планах предписывается плани-
ровать голое количество публика-
ций по годам, причем на несколь-
ко лет вперед. При этом вовсе не 
учитывается, что такие показа-
тели совершенно несоизмеримы 
по отраслям знания, не говоря о 
том, что в науке одна короткая и 
в скромном издании опублико-
ванная статья может открыть це-

лое направление или развернуть 
тренд. В упрощенной системе та-
кого скромного старателя, скорее 
всего, затрут активные, энергич-
ные имитаторы, умело работаю-
щие не на результат, а на показа-
тели. Это, если угодно, заплани-
рованные потери ради имитации 
плана и контроля.

Про все это сказано и написа-
но много раз; вопрос лишь в том, 
будут ли эти исследования, раз-
работки и петиции учтены в ходе 
проводимой реорганизации.

В нашей бюрократии слишком 
буквально понимают правило: 
«разрешено все, что не запреще-
но законом». Строго говоря, это 
правило не универсально и при-
менимо не ко всем гражданам. 
В частности, оно не применимо 
к госслужащим. Чиновник может 
делать только то, что ему пред-
писано законом, все остальное — 
злостное нарушение служеб-
ных полномочий. ФАНО должно 
было распоряжаться академиче-
ским имуществом, но не управ-
лять научными исследованиями. 
В какой мере такие аппетиты бу-
дут умерены или, наоборот, с еще 
большей силой взыграют в систе-
ме нового министерства, сейчас 
мало кому известно. Возможно 
даже, что и никому.

Более того, среди нерешенных 
есть и поистине стратегические 
проблемы. Даже самые прин-
ципиальные ревнители интере-
сов науки обычно изымают ее из 
внешнего социально-экономиче-
ского контекста и рассматривают 
как нечто, способное к «прорыву» 
в любых условиях. Иногда это по-
хоже на идеологию построения 
рая в одной отдельно взятой на-
уке — независимо от того, меня-
ется ли что-то в институциональ-
ный среде, от которой, собствен-
но, и зависит полезная утилиза-
ция результатов исследований и 
разработок. В результате и в са-
мой науке, и вовне формируются 
ложные ожидания.

На самом деле пора опреде-
лить, что в существующей ситуа-
ции для науки в целом важнее: 
концентрироваться и кидаться в 
прорывы, которые большей ча-
стью сведет на нет та же ресурс-
ная перераспределительная мо-
дель экономики, или же сохра-
нять общий потенциал, понимая, 
что в перспективе прорывным и 
востребованным может оказаться 
нечто совершенно неожиданное, 
то, что сейчас можно легко поте-
рять. Бросаться в штыковые атаки 
или держать общий фронт — раз-
ные стратегии для разных усло-
вий, но это уже тема отдельного 
разговора.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Одновременно с определением 

нового качества бывшего ФАНО 

в системе министерства как раз 

и надо было бы оптимизировать 

данный блок функций 

и полномочий. Попутно пришлось 

бы разбираться с многочисленными 

административно-бюрократическими 
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Александр Рубцов,
в 2001–2007 годах 
координатор рабочей 
группы администрации 
президента по реформе 
техрегулирования
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Мнение о государственном контроле интернета

Президент США пригрозил России санкциями за нарушение ДРСМД

Трамп поиграл ракетами
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Президент США поручил под-
готовить пакет ограничений 
против России за нарушение 
договора о ракетах. Решение 
Трампа формально и необяза-
тельно приведет к санкциям, 
а сам документ давно должен 
уступить место новому, гово-
рят эксперты.

Политический ритуал

Президент США Дональд Трамп 
в среду, 16 мая, поручил своим ми-
нистрам подготовить план по вве-
дению санкций против России за 
нарушение договора о ликвидации 
ракет средней и малой дальности 
(ДРСМД). Поручение опубликова-
но на сайте Белого дома.

«В соответствии с полномочия-
ми, возложенными на меня как 
на президента Конституцией и за-
конами США, я поручаю госсекре-
тарю США (Майку Помпео. — РБК) 
в координации с министром фи-
нансов, министром обороны, ми-
нистром торговли и директором 
национальной разведки исполнить 
требования, изложенные в разделе 
1244 «С» закона о военном бюдже-
те на 2018 финансовый год», — го-
ворится в распоряжении на сайте 
Белого дома. Трамп, впрочем, не 
объяснил, как Москва нарушила 
договор.

Подраздел 1244 «С» закона о во-
енном бюджете, на который ссыла-
ется Трамп в своем распоряжении, 
озаглавлен как «Доклад по плану 
введения дополнительных санкций 
против России». Он обязывает пре-
зидента подготовить и представить 
конгрессу США план мер в отноше-
нии лиц, несущих ответственность 
за невыполнение Россией условий 
договора о РСМД.

Согласно подразделу закона 
санкции могут быть введены про-
тив лиц, ответственных за отда-
чу приказов по неисполнению до-
говора о РСМД или содействовав-
ших этому процессу, а также про-
тив высокопоставленных членов 
российского правительства. Спи-
сок лиц должен быть представлен 
в докладе. Среди возможных мер, 
кроме прочего, — блокировка лю-
бых транзакций, связанных с соб-
ственностью на территории США, 
запрет въезда в США или аннули-
рование визы.

Замминистра иностранных дел 
России Сергей Рябков, комменти-
руя 17 мая в Совете Федерации рас-
поряжение Трампа, назвал претен-
зии США к России по выполнению 
ДРСМД «дешевым политическим 
ритуалом». «Никакого элемента 
движения к чему-то более разум-
ному с точки зрения преодоления 
проблем, которые сами американ-
цы создали, голословно обвиняя 
нас в нарушении договора и не от-
кликаясь на наши призывы занять-
ся профессионально ситуацией 
с ДРСМД, в том числе снять наши 
озабоченности в связи с их извест-
ными шагами, никаких действий 

в этом смысле не предпринимает-
ся», — сказал он.

Рябков также не исключил, что 
Вашингтон действительно введет 
против Москвы дополнительные 
санкции, отметив, что за полтора 
года у власти администрация Трам-
па уже 12 раз расширяла антирос-
сийские санкции.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, в свою 
очередь, заявил, что  Россия нико-
гда не нарушала ДРСМД, четко сле-
дует своим обязательствам и наме-
рена и дальше их выполнять.

Взаимные упреки

Договор о ликвидации ракет сред-
ней и малой дальности был под-
писан между СССР и США в 1987 
году и вступил в силу в 1988 году. 
Согласно договору страны от-

казываются от использования 
и  хранения баллистических ра-
кет наземного базирования сред-
ней (от 1000 до 5500 км) и малой 
(от 500 до 1000 км) дальности.

За последние несколько лет Рос-
сия и США неоднократно обвиняли 
друг друга в нарушении договора. 
Вашингтон настаивает, что Россия 
проводит испытания запрещен-
ных договором ракет — в частно-
сти, речь идет о комплексе 9M729 
(SSC-8), информации о котором 
практически нет в открытом до-
ступе.

Россия же считает, что это США 
нарушают договор, размещая в Ев-
ропе пусковые установки противо-
ракет (Mk 41), которые могут быть 
использованы для размещения 
крылатых ракет. Кроме того, Россия 
высказывала претензии США в свя-
зи с использованием при испыта-

ниях средств ПРО ракет-мишеней, 
сходных по характеристикам с ра-
кетами средней и малой дальности. 
Также Москва настаивает на том, 
что американские ударные беспи-
лотники с радиусом действия свы-
ше 500 км попадают под определе-
ние крылатых ракет наземного ба-
зирования.

Кроме того, в военном бюджете 
США на 2018 финансовый год впер-
вые появилась статья о выделении 
$58 млн на «контрмеры в ответ на 
нарушения Россией Договора о ли-
квидации ракет средней и меньшей 
дальности». В числе прочих мер она 
предполагает разработку США на-
земной ракеты средней дальности. 
Однако Вашингтон отмечает, что 
новое оружие не будет противоре-
чить ДРСМД.

12 мая комитет палаты предста-
вителей конгресса США по делам 

вооруженных сил одобрил меру, 
которая позволит Трампу выйти 
из ДРСМД, если Россия его нарушит.

Будущее контроля 
над вооружениями

Распоряжение Трампа разработать 
план по введению санкций не озна-
чает, что США непременно введут 
против России дополнительные 
ограничительные меры или вый-
дут из ДРСМД, говорит научный 
сотрудник Кеннановского инсти-
тута при Центре им.  Вудро Виль-
сона Майкл Кофман. «Закон о воен-
ном бюджете на 2018 год требует от 
исполнительной власти разработки 
вариантов наказания России за на-
рушение договора о РСМД. Так ра-
ботает наше правительство: Трамп 
подписал указ, чтобы изучить вари-
анты санкций, а не чтобы сразу вве-
сти их», — говорит собеседник РБК.

Эксперт считает, что сейчас стра-
нам намного важнее позаботиться о 
сохранении Договора о сокращении 
наступательных вооружений (СНВ-
3). Этот договор был подписан Рос-
сией и США в 2011 году и истекает 
в 2021 году. Согласно ему количе-
ство ядерных боезарядов должно 
быть сокращено до 1550 единиц, 
а носителей — до 700. После исте-
чения СНВ-3 «будущее контроля 
над вооружениям будет под боль-
шим вопросом», добавляет Коф-
ман: «Как бы то ни было, я думаю, 
что ДРСМД — это мертвый договор 
и его не удастся сохранить».

О выходе на целевые показате-
ли СНВ-3 Москва и Вашингтон объ-
явили в феврале 2018 года. Сторо-
ны могут при взаимном желании 
продлить его действие еще на пять 
лет, до 2026 года. Ранее опрошен-
ные РБК российские эксперты от-
мечали: для продления СНВ-3 до-
статочно политической воли, кото-
рой сейчас, в период затянувшегося 
кризиса в российско-американских 
отношениях, может не хватить. Ра-
боту же над новым соглашением, 
вместо его продления, нужно на-
чинать уже сейчас. Договор на за-
мену СНВ-3 может включать в себя 
ограничения по более широкому 
спектру вооружений: например, 
тактическому ядерному оружию и 
противоракетной обороне. Но тут, 
отмечали эксперты, позиции Ва-
шингтона и Москвы по-прежнему 
далеки друг от друга.

В своем докладе за май 2018 года 
эксперт Норвежского института 
оборонных исследований Катар-
жина Кубяк отметила, что ДРСМД 
нуждается либо в сохранении и по-
следующем создании на его базе об-
щемирового режима ликвидации 
ракет, либо же в «контролируемом 
разрушении», одновременно с об-
суждением соглашений на заме-
ну ему и СНВ-3. «Никакие объемы 
военного и экономического дав-
ления Запада не заставят Москву 
вновь выполнять условия договора 
о РСМД, первую роль тут играет ди-
пломатия», — подчеркнула Кубяк.  

При участии 
Анжелики Басисини

К О Н Ф Л И К Т

Согласно договору СНВ-3, который подписан Россией и США в 2011 году, количество ядерных 
боезарядов должно быть сокращено до 1550 единиц, а носителей — до 700
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Мнение о государственном контроле интернета

Как в мире регулируют 
доступ к данным 
пользователей

Принимая опасные для разви-
тия Рунета решения, россий-
ские власти часто ссылаются 
на мировой опыт, но приме-
нять его на деле не хотят.

У стремления российских регуля-
торов заблокировать мессенджер 
Telegram из-за его якобы нежела-
ния сотрудничать со спецслужба-
ми в  борьбе с терроризмом есть 
определенный международный 
контекст. В последнее десятилетие 
правовое регулирование исполь-
зования интернета в националь-
ном праве различных стран рас-
ширяется и изменяется, затраги-
вая в том числе сферу отношений, 
связанных со сбором и хранением 
данных пользователей. Шифрова-
ние трафика, к которому прибегают 
различные ИT-компании, осозна-
ется как проблема национальной 
безопасности и в развитых странах. 
Особенно когда речь идет о массо-
вом применении так называемого 
оконечного шифрования, когда сер-
вис просто не обладает возможно-
стью передачи ключей для расши-
фровки сообщений.

Дебаты о том, нужно ли на за-
конодательном уровне заставлять 
владельцев сервисов снижать уро-
вень шифрования, идут с начала 
1990-х годов, когда АНБ США пла-

нировало устанавливать в устрой-
ства для пользователей специаль-
ные чипы для перехвата и расши-
фровки коммуникаций. Компания 
Blackberry в 2000-х многократно 
сталкивалась с требованиями раз-
личных стран передать ключи ши-
фрования, которые применялись на 
ее коммуникаторах.

Однако, несмотря на заявле-
ния политиков, законодательного 
решения проблемы шифрованно-
го трафика в мире пока не найде-
но. Практически все предлагаемые 
схемы содержат в себе серьезные 
изъяны, которые могут нанести 
ущерб безопасности миллионов 
граждан, — если вы создаете уяз-
вимость в виде возможности пере-
дачи ключей на сторону, ею обяза-
тельно кто-то воспользуется. А су-
дебные решения, подобные попыт-
ке бразильского суда заблокировать 
WhatsApp в декабре 2016 года за от-
каз предоставить информацию по-
лиции по конкретному уголовному 
делу (вердикт был быстро отменен 
вышестоящей инстанцией), оста-
ются редкими для правовых госу-
дарств.

При этом спецслужбы не си-
дят сложа руки: после утечки на 
WikiLeaks массива документов ЦРУ 
под условным названием Vault7 мы 
узнали, что важным направлением 

их деятельности стало создание ин-
струментов для таргетированного 
взлома устройств и перехвата ком-
муникаций.

Неверные предпосылки

В сфере хранения данных пользо-
вателей международный законо-
дательный опыт, безусловно, бо-
гаче. Именно на него ссылались 
разработчики известного «пакета 
Яровой». 

Принятый летом 2016 года 
и вступающий в силу с 1 июля это-
го года пакет законов (ФЗ №374, ФЗ 
№375) обязывает операторов свя-
зи и организаторов распростране-
ния информации (ОРИ) хранить 
не только метаданные (информа-
цию о самом факте и времени об-
щения пользователей), но и (до 
шести месяцев) непосредственно 
данные, передаваемые пользова-
телями в рамках телекоммуника-
ционных услуг. Обзор публичных 
заявлений лиц, принимающих ре-
шения, а также текстов документов, 
сопровождавших «пакет Яровой» на 
этапе его внесения и рассмотрения 
в Госдуме (пояснительные записки 
к проекту закона и пр.), позволяет 
заключить, что тезис о принципи-
альной необходимости и целесооб-
разности нормы о хранении дан-
ных опирается на два допущения:

– Подобные механизмы являют-
ся опробованными и востребован-
ными в мировой практике регули-
рования. Например, автор «паке-
та», депутат Госдумы Ирина Яровая, 
подчеркивала, что «в иностранном 
законодательстве то, что мы обсу-
ждаем с точки зрения хранения ин-
формации, есть уже давно».

– Хранение операторами связи 
данных пользователей, а также хра-
нение метаданных о сеансах предо-
ставления таких услуг эффективно 
помогают правоохранительным ор-
ганам бороться с терроризмом и во-
обще с преступностью.

Парадокс в том, что оба эти 
утверждения не опираются на до-
казательную базу и статистику. Сви-
детельств серьезного изучения ме-
ждународного опыта российскими 
чиновниками не появилось и сей-
час — спустя почти два года после 
принятия закона.

Избирательное хранение

На самом деле требований 
к  сплошному хранению данных 
«по умолчанию» в мире нет ни-
где. Большинство правовых госу-
дарств идут по пути хранения ме-
таданных с возможностью поста-
новки на запись всего содержания 
коммуникаций конкретных поль-
зователей в случае выявления по-
тенциальной угрозы (период запи-
си данных варьируется от трех ме-
сяцев до двух лет). Запись осуще-
ствляется на основании судебного 
ордера, официально направленно-
го в адрес оператора связи уполно-
моченным органом. А во Франции, 
например, это должен быть лич-
ный приказ премьер-министра, 
одобренный специальной комис-
сией, в которую входят предста-
вители парламента, судебной си-
стемы и правоохранительных ор-
ганов. При этом во всех западных 
странах предусмотрен целый ряд 
ограничений на решения уполно-
моченных органов о «сплошной» 
записи и публичные инструкции 
относительно порядка принятия 
таких решений. Например, в ре-
комендациях Advocate General of 
EU (структура Европейского суда) 
закреплены следующие критерии 
законности режима сбора и хране-
ния информации о пользователях:

– Законные основания для сбора 
информации.

– Недопущение нарушения прав 
граждан. В частности, в пределах 
возможного должен соблюдать-
ся режим защиты персональных 
данных.

– Цель сбора должна соответ-
ствовать общественным интересам.

– Методы должны быть адекват-
ны целям.

– Сбор данных должен быть аб-
солютно необходим для достиже-
ния целей.

– Цели должны соответствовать 
демократическим принципам.

В большинстве стран установле-
ны четкие требования к защите со-
бираемых данных и предусмотре-
на ответственность за утечки, в том 
числе для государственных органов, 
а также обязательное уведомление 
о всех фактах утечек или взломов 
систем записи хранения. А 25 мая 
вступает в силу новый Европейский 
регламент о защите персональных 
данных, который уже на уровне за-
конодательства ЕС устанавливает, 
что «сплошное» хранение данных 
пользователя без решения суда не-
законно.

Отдельно нужно отметить, что 
финансирование деятельности 
по сбору и хранению данных но-
сит в большинстве стран смешан-
ный характер — существенная часть 
затрат операторов связи компенси-
руется через систему государствен-
ных грантов или компенсаций. 
Оборудование, которое устанавли-
вается на стороне операторов свя-
зи, предоставляется государством 
и оплачивается за его счет.

В целом законодательные акты 
развитых стран, направленные на 
обеспечение безопасности в ин-
формационно-коммуникационной 
сфере, предельно детализированы 
и занимают обычно сотни страниц. 
Ситуация, подобная российской, 
когда за три месяца до вступления 
в силу «пакета Яровой» еще не были 
известны даже объем и срок хране-
ния данных, просто невозможна.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Карен Казарян,
генеральный директор 
Института исследований 
интернета Ф
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Поправка

В газеты РБК №85 за 17 мая 2018 года в статье «Военно-косми-
ческие вилы» и инфографике к ней была допущена ошибка. Вме-
сто «Нарушения при расходовании средств на национальную 
оборону, включая неэффективное использование федеральных 
и иных ресурсов, в 2017 году составили в общей сложности 
544,5 млрд руб., утверждают в Счетной палате» следует читать 
«Нарушения при расходовании средств на национальную обо-
рону, безопасность и правоохранительную деятельность, вклю-
чая неэффективное использование федеральных и иных ресур-
сов, в 2017 году составили в общей сложности 544,5 млрд руб., 
утверждают в Счетной палате». Редакция приносит извинения. 
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Законопроект

Еще один американский банк предупредил об ухудшении 

экономической ситуации в России

Рецессия после санкций
ОЛЕГ МАКАРОВ

Ужесточение санкций США 
приведет к рецессии рос-
сийской экономики, считает 
Morgan Stanley. Это уже третий 
инвестбанк, который за по-
следнюю неделю ухудшил 
страновой экономический 
прогноз из-за ограничитель-
ных мер Вашингтона.

Санкции против роста

Ужесточение санкций США против 
российских системообразующих 
госкомпаний спровоцирует спад, 
в результате которого ВВП страны 
сожмется на 0,5% в 2018 году, пред-
упредил Morgan Stanley в  своем 
полугодовом прогнозе (есть у РБК) 
по странам CEEMEA (Центральная 
и Восточная Европа, Ближний Во-
сток и Африка). Негативный эф-
фект от новых ограничительных 
мер не сможет нивелировать даже 
рост цен на нефть до $70 за бар-
рель, уверены аналитики.

«Учитывая более высокую не-
определенность в  отношении 
прогноза по санкциям, мы видим 
более негативный «медвежий» 
сценарий с  сокращением [ВВП] 
на  0,5% [в  годовом выражении] 
в случае внесения некоторых рос-
сийских системообразующих  гос-
компаний в список SDN (санкци-
онный список. — РБК)», — говорит-
ся в обзоре. Аналитики не уточни-
ли, о каких конкретно компаниях 
может идти речь.

«Самое сильное отрицатель-
ное воздействие на  россий-
скую экономику от  новых санк-
ций и даже рецессия в диапазо-
не от  –0,2 до  –0,5% возможны 
при санкциях по иранскому сце-
нарию — закрытии внешних рын-
ков для  российских экспортных 
товаров: нефти, нефтепродук-
тов, сельхозпродукции, металлов 
и т. д.», — сказал РБК экономист 
Danske Bank Владимир Микла-
шевский. Эффект от возможного 
расширения санкций может быть 
любым, указывает главный эконо-
мист ING по России и СНГ Дмитрий 

Полевой: «Важно, о каких компа-
ниях идет речь, о каком количе-
стве, каков будет сценарий санк-
ций: такие как  против «Русала» 
или такие как были до этого в от-
ношении банков и госкомпаний». 
Санкции против нефтегазового 
сектора «сложнее предположить», 
поскольку это повлечет большое 
воздействие на глобальные рынки. 

Однако можно ожидать значимого 
эффекта при санкциях в отноше-
нии металлургических компаний, 
предприятий секторов транспорта 
и удобрений, добавляет Полевой.

«Рецессию мы пока исключаем. 
Мы думаем, что дополнительные 
санкции будут ограничивать по-
тенциальный рост российской эко-
номики, опуская его ниже 1% и за-
крепляя отставание от глобальной 
экономики», — подчеркивает эко-
номист Nordea Bank Татьяна Евдо-
кимова. «Худший» прогноз на бу-
дущее — ограничение потенциаль-
ных темпов роста за счет неопре-
деленности и  низких стимулов 
к частным инвестициям, добавляет 
аналитик. Возможные санкции уже 
сейчас сдерживают иностранные 
компании от инвестиций в Россию, 
добавляет Миклашевский. В этих 
условиях помочь экономике может 
реализация мегапроектов.

Базовый подход

Хотя сценарий расширения санк-
ций у Morgan Stanley не является 
основным, аналитики стали пес-
симистичнее и в своем базовом 
прогнозе по  экономике России 
на  2018 год. Банк ухудшил ожи-

дания по росту ВВП с 2,3 до 1,8%, 
став третьим инвестбанком, ко-
торый принял такое решение 
за неделю, объяснив его амери-
канскими санкциями, расширен-
ными в начале апреля. Аналитики 
ждут, что ограничения негативно 
скажутся на ожиданиях бизнеса, 
вызовут сокращение инвестиций 
в частный сектор и увеличат пре-
мию за риск, что взвинтит стои-
мость кредитов. Прогноз по ин-
вестициям в  основной капитал 
уменьшен с 3,9 до 3,4%.

Ранее Goldman Sachs (GS) сни-
зил свою оценку роста россий-
ского ВВП на этот год с 3,3 до 2%; 
в  среду, 16 мая, Citi ухудшил ее 
с 2,3 до 2%.

Пересмотру прогноза способ-
ствуют еще несколько факторов 
помимо санкций, пишет Morgan 
Stanley. В частности, бюджетное 
правило (механизм по  закупке 
валюты на сверхдоходы от нефти 
дороже $40 за баррель) сдержива-
ет положительное влияние доро-
гой нефти на экономику. Еще одна 
причина  — ситуация с  предвы-
борным повышением зарплат 
бюджетников, которое привело 
не к росту продаж внутри страны, 
а к увеличению онлайн-покупок 

за рубежом. Кроме того, россияне 
предпочли направить эти сред-
ства на выплату долгов.

В  своем оптимистичном ва-
рианте прогноза Morgan Stanley 
предсказывает рост ВВП более 
чем на 3%. Этому могут способ-
ствовать умеренная геополитиче-
ская напряженность и проведение 
реформ. Рост в таком случае раз-
гонят инвестиции в частный сек-
тор и увеличение производитель-
ности труда, отмечают эксперты.

Ухудшение будет 
постепенным

GS, согласно базовому сценарию, 
не  ждет расширения санкций 
в ближайшем будущем, но про-
гнозирует постепенное ухуд-
шение американо-российских 
отношений в долгосрочной пер-
спективе. Citi также не ожидает 
ужесточения ограничений в ско-
ром времени.

Санкции и  ослабление рубля 
будут способствовать ускорению 
инфляции до  4,1% в  2018 году, 
отмечает Morgan Stanley. По про-
гнозу GS, показатель достигнет 
3,3% к концу года. По ожидани-
ям Morgan Stanley и  GS, ключе-
вая ставка снизится к концу года 
до 6,75 и 6,5% соответственно.

Дополнительные нефтегазовые 
доходы будут направлены в Фонд 
национального благосостояния, 
напоминает Morgan Stanley, а рост 
нефтяных цен позволит перейти 
от дефицита бюджета в 2017 году 
(1,4% от  ВВП) к  его профициту 
в 2018 году (1,5% ВВП). Пока же 
в проекте поправок к бюджету, ко-
торый разработал Минфин, ожи-
дается профицит 0,4% ВВП.

Внешнеторговый баланс оста-
нется на  приемлемом уров-
не  — рост нефтяных котиро-
вок на  $10 увеличит выруч-
ку от  экспорта энергоресурсов 
на $30 млрд, а ослабление рубля 
сдержит восстановление импор-
та в этом году. Это должно умень-
шить обусловленные санкциями 
внешние шоки, считают аналити-
ки Morgan Stanley. 

П Е Р С П Е К Т И В А 

Амбициозные цели

Россия к 2024 году должна войти в пятерку крупнейших эко-
номик мира — такую цель в своем майском указе поставил 
президент Владимир Путин. Чтобы достичь этого, ВВП должен 
расти на 6% в год, оценивал председатель совета Центра стра-
тегических разработок Алексей Кудрин, позже ставший основ-
ным кандидатом в руководители Счетной палаты. Но в прошлом 
году экономика выросла только на 1,5%, а в ближайшие три года 
(как ожидает Минэкономразвития) будет расти максимум на 3,1% 
даже при реализации реформ по целевому сценарию.
Минэкономразвития планирует понизить прогноз по росту ВВП 
России в 2018 году с нынешних 2,1% из-за слабого роста в начале 
года, сказал журналистам в среду и.о. главы ведомства Максим 
Орешкин, не уточнив точной цифры по новому прогнозу. «Я ду-
маю, учитывая не очень хорошую ситуацию в экономике в начале 
этого года, у нас темп экономического роста будет понижен», — 
указал Орешкин. В первом квартале ВВП вырос на 1,3%, сообщил 
ранее Росстат.

Снова 
без реформ

По мнению Morgan Stanley, изме-
нения в правительстве не предпо-
лагают подготовки кардинальных 
реформ, за исключением пенси-
онной (Минфин и Минтруд уже 
разработали варианты повышения 
пенсионного возраста, сообщали 
источники РБК). Эффект от анон-
сированных Владимиром Путиным 
новых национальных целей и прио-
ритетов будет ограничен, посколь-
ку увеличение расходов в одних 
сферах будет нивелировано их со-
кращением в других или повыше-
нием налогов, отмечают аналитики.
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Уникальный маршрут
в центре Москвы

Минфин предложил антисанкционные поправки в федеральный бюджет на 2018 год

Валютные счета спрячут в Казначействе
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА,
ИВАН ТКАЧЁВ

Валютные операции бюджет-
ных учреждений будут центра-
лизованно проводиться через 
счета Федерального казначей-
ства, узнал РБК. Одна из при-
чин этого решения — усиление 
санкций против России.

Валютные операции всех феде-
ральных государственных учре-
ждений будут централизованно 
проводиться через Казначейство 
России, следует из пояснительной 
записки (есть у РБК) к законопро-
екту о поправках в федеральный 
бюджет на 2018 год. Такое решение 
Минфин принял «в связи с посту-
пающими обращениями главных 
распорядителей средств феде-
рального бюджета <…> вследствие 
усиления санкций», говорится в по-
яснительной записке.

По действующему закону о бюд-
жете счета Казначейства в  ино-
странных валютах обслуживают 
Сбербанк и ВТБ. Эти счета предна-
значены для валютных операций 
с бюджетными средствами, а также 
средствами внебюджетных фондов 

(ПФР, ФОМС, ФСС), госпредприя-
тий и ГУПов, лицевые счета кото-
рым открыты в органах Казначей-
ства. А поправками предлагается 
также разрешить проводить валют-
ные операции через счета Казна-
чейства, во-первых, со средствами, 
«поступающими во временное рас-
поряжение федеральных казенных 
учреждений, в том числе изъятых 
в рамках уголовных дел», а во-вто-
рых, со средствами в иностранной 
валюте федеральных бюджетных 
и  автономных учреждений, «по-
лученными от приносящей доход 
деятельности».

В России на середину 2013 года 
(более поздних данных Минфин 
не публиковал) было почти 7 тыс. 
федеральных госучреждений (ка-
зенные, бюджетные, автономные). 
Такие учреждения, как  правило, 
вправе получать доход от платных 
услуг, в том числе в иностранной ва-
люте. При этом валютное законода-
тельство не содержит особых норм 
для учреждений государственного 
сектора, указывает методолог отде-
ла контроля качества услуг компа-
нии «Интеркомп» Ирина Барино-
ва, то есть они должны проводить 
валютные расчеты с нерезидента-
ми через счета в российских бан-

ках, как и другие юрлица; обязаны 
репатриировать валютную выруч-
ку. Впрочем, валютные операции 
встречаются в практике госучре-
ждений нечасто, говорит Баринова.

Казначейство в ответе РБК под-
твердило «заинтересованность 
практически всех главных распо-
рядителей средств федерального 
бюджета» в расширении операций 
через валютные счета Казначей-
ства, но не стало комментировать 
вопрос о санкциях. Высокопостав-
ленный чиновник Казначейства 
и вовсе опроверг связь вносимых 
поправок с  усилением западных 
санкций. Но эксперты, опрошен-
ные РБК, считают, что  эта мера 
хотя бы отчасти направлена на за-
щиту валютных средств госучре-
ждений от санкций.

Казначейство внедряет Единый 
валютный счет, который предпо-
лагает централизованное проведе-
ние валютных операций клиентов 
Казначейства через счета, откры-
тые ведомству в кредитных орга-
низациях, сообщили РБК в пресс-
службе Казначейства. Единый ва-
лютный счет призван решить не-
сколько задач: обеспечить контроль 
за  расходами бюджета, избавить 
бюджетные учреждения от необ-

ходимости открывать счета в бан-
ках, сократить время проведения 
валютных операций, следует из от-
вета Казначейства. Поправки при-
званы совершить с валютными сче-
тами «ту же революцию, что про-
изошла по рублевым счетам» (ранее 
министр финансов Антон Силуа-
нов анонсировал переход Казна-
чейства в статус «централизован-
ной бухгалтерии» для органов вла-
сти. — РБК), они дадут возможность 
полноценно управлять ликвидно-
стью, утверждает чиновник Казна-
чейства. Поправки позволят Каз-
начейству предоставлять полный 
спектр расчетно-казначейского 
обслуживания бюджетных учре-
ждений: ведомство получит пра-
во открывать не только рублевые, 
но и валютные счета организаций 
госсектора.  На эти счета в том чис-
ле можно будет зачислять валюту, 
конфискованную в рамках уголов-
ных дел, или осуществлять внешне-
экономические сделки, например 
покупки иностранного оборудова-
ния, пояснил собеседник РБК.

Мера позволит «размыть» 
средства организаций, попавших 
под санкции, в общей массе бюд-
жетных счетов, считает управляю-
щий партнер «УК Право и Бизнес» 

Александр Пахомов. «Главной це-
лью такой инициативы является 
размывание средств организаций, 
в отношении которых уже введе-
ны ограничения, чреватые замо-
розкой средств в  иностранных 
юрисдикциях, либо находящихся 
в зоне санкционных рисков, в об-
щей массе средств, управляемых 
Казначейством. Принадлежность 
средств будет невозможно устано-
вить и, как следствие, блокировать 
их оборот», — предполагает юрист.

Казначейство нельзя заставить 
раскрыть происхождение средств, 
которыми оно распоряжается, по-
скольку оно действует от лица госу-
дарства, добавляет Пахомов.

Некоторые федеральные гос-
учреждения находятся под  санк-
циями США: например, это ФАУ 
«Главгосэкспертиза», которое осу-
ществляет госэкспертизу проект-
ной документации. Это автономное 
учреждение получает доход от плат-
ных видов деятельности, следует 
из его отчетов. В октябре 2016 года 
президент Американской торговой 
палаты в России Алексис Родзянко 
говорил, что  с  «Главгосэксперти-
зой» взаимодействуют «крупней-
шие международные корпорации 
с американскими корнями». 

З А К О Н О П Р О Е К Т
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Пекин раскритиковал «Роснефть» за разработку участка в Южно-Китайском море

Первое китайское 
предупреждение
АЛИНА ФАДЕЕВА

Пекин публично заявил о своем 
недовольстве действиями 
«Роснефти» на вьетнамском 
шельфе, в водах Южно-Китай-
ского моря. Китай обычно не 
критикует российских партне-
ров, и это сигнал об ухудшении 
отношений, замечает эксперт.

В четверг, 17 мая, МИД Китая крайне 
жестко прокомментировал инфор-
мацию о том, что Rosneft Vietnam 
B.V., дочерняя компания «Роснеф-
ти»,   начала бурение на располо-
женном на вьетнамском шельфе 
месторождении Lan Do в Южно-
Китайском море, в акватории, ко-
торую Пекин считает своей. «Ника-
кая страна, организация, компания 
или индивидуальное лицо не имеют 
права без разрешения китайского 
правительства заниматься дея-
тельностью по разведыванию или 
разработке ресурсов в акватории, 
контролируемой Китаем. Мы тре-
буем от соответствующих сторон 
проявить уважение к суверенитету 
нашего государства», — заявил офи-
циальный представитель ведомства 
Лу Кан на регулярном брифинге (ци-
тата по ТАСС). Лу Кан предупредил, 
что такие действия могут негативно 
отразиться на отношениях Китая со 
странами, которые нарушают его 
права. Он также призвал стороны 
воздержаться от действий, «кото-
рые могут сказаться на двусторон-
них отношениях, а также на мире и 
стабильности в регионе».

Представитель «Роснефти» за-
явил РБК, что лицензионные участ-
ки на шельфе Южно-Китайско-
го моря, на которых ведутся рабо-
ты, находятся в территориальных 
водах Вьетнама. «Компания ведет 
свою деятельность в строгом соот-
ветствии с лицензионными обяза-
тельствами и соблюдением законо-
дательства по недропользованию 
Республики Вьетнам», — сообщил 
он. Это же подтвердил и МИД Вьет-
нама. «Вьетнамские нефтегазовые 
проекты находятся на территории, 
полностью подконтрольной госу-
дарству и в соответствии с между-
народным законодательством», — 
говорится в сообщении ведомства, 
распространенном в четверг.

По словам представителя рос-
сийского президента Дмитрия Пе-
скова, приводимым «Интерфак-
сом», «Роснефть» не консультирова-
лась с Кремлем по вопросу бурения 
на шельфе Южно-Китайского моря.

Участок по наследству

«Роснефть» сообщила о начале буре-
ния эксплуатационной скважины на 
Lan Do 15 мая. Это участок в преде-
лах блока 06.1 с начальными геоло-
гическими запасами 23 млрд куб. м 
газа. Rosneft Vietnam B.V. является 

оператором проекта с долей в 35%, 
45% принадлежит индийской ONGC, 
еще 20% — у PetroVietnam.

По данным Wood Mackenzie, ко-
торые приводит Reuters, этот уча-
сток находится внутри так назы-
ваемой девятипунктирной линии, 
которая охватывает примерно 80% 
акватории Южно-Китайского моря 
и которую Китай с 1947 года счита-
ет своей, при том что международ-
ное сообщество не подтверждает его 
права. Более того, в 2016 году притя-

зания Пекина признала незаконны-
ми Постоянная палата третейского 
суда в Гааге, но Китай заявил, что не 
собирается исполнять это решение.

Это не первая скважина на спор-
ной акватории, пробуренная с рос-
сийским участием. Газовые место-
рождения Lan Do и Lan Tai на бло-
ке 06.1 были открыты в середине 
1990-х британской BP c партнерами, 
затем права на них перешли к рос-
сийской ТНК-BP, и она в 2012 году 
начала добывать газ на Lan Do. 

В 2013 году «Роснефть» приобрела 
ТНК-BP, получив во вьетнамском 
проекте долю в 35% и оператор-
ство. В 2016 году, после успешного 
бурения двух скважин, «Роснефть» 
открыла на блоке третье газовое ме-
сторождение — Phong Lan Dai («Ди-
кая орхидея»). Все это не вызывало 
публичное недовольство Пекина.

В последнее время Китай при-
стально следит за проектами на 
спорной территории, указывает 
Reuters. За последний год из-за дав-
ления Пекина Вьетнам уже дважды 
приостанавливал в Южно-Китай-
ском море бурение на крупном неф-
тяном месторождении «Красный 
император», которое разрабатывает 
испанская Repsol вместе с арабской 
Mubadala Petroleum и PetroVietnam, 
сообщала BBC. По  данным BBC, 
участники этого проекта в резуль-
тате могут потерять $200 млн уже 
вложенных инвестиций. Repsol под-
тверждала приостановку проекта в 
августе 2017 года.

Перемена позиции

«Проект компании на шельфе Юж-
но-Китайского моря реализуется на 
протяжении 16 лет, и до настоящего 
времени никаких вопросов это не 
вызывало», — подчеркивает пред-
ставитель «Роснефти», добавляя, 
что она соблюдает «международные 
правовые нормы».

Приостановка бурения во Вьет-
наме, если она последует, не будет 
критичной для «Роснефти» — с точ-
ки зрения инвестиций это неболь-
шой проект, говорит аналитик S&P 
Александр Грязнов. Инвестиции во 
вьетнамские проекты «Роснефть» не 
раскрывает. Для «Роснефти» вьет-

намский проект больше стратегиче-
ский, его отсутствие или наличие в 
портфеле не влияет на стоимость ак-
ций головной компании, соглашает-
ся аналитик Raiff eisenbank Андрей 
Полищук.

Пекин и Москва — стратегиче-
ские партнеры, и при таком уров-
не контакта они могут договорить-
ся по любым, самым сложным во-
просам, заявил РБК президент Рос-
сийско-китайского аналитического 
центра Сергей Санакоев. По итогам 
2017 года Россия второй раз под-
ряд стала крупнейшим поставщи-
ком нефти в Китай, направив в эту 
страну почти 60 млн т сырья. По дан-
ным Forbes, около половины этого 
объема — 28,9 млн т на общую сумму 
$11 млрд — закупил давний партнер 
«Роснефти» китайская CNPC.

На этом фоне заявление МИД 
КНР можно считать экстраорди-
нарным: Китай всегда воздержи-
вался от публичных нелицеприят-
ных комментариев в отношении 
России и российских госкомпаний, 
говорит Санакоев. В 2016 году, ко-
гда «Роснефть» открыла новое ме-
сторождение на шельфе Вьетнама, 
Китай, возможно, также выражал 
недовольство, но на дипломатиче-
ском уровне и без шума, допускает 
Санакоев. По его мнению, в послед-
нее время ситуация в этом смысле 
изменилась, в том числе, возмож-
но, потому, что в сентябре 2017 года 
акционеры «Роснефти» — Glencore и 
QIA — объявили о продаже 14,2% ее 
акций китайской частной компании 
CEFC, не договорившись с более зна-
чимыми китайскими госкомпания-
ми (4 мая это соглашение было рас-
торгнуто, потому что CEFC так и не 
смогла привлечь финансирование, а 
ее основатель был задержан по по-
дозрению в мошенничестве). Кроме 
того, причиной может быть слабая 
компетенция или недостаточный 
экспертный уровень «Роснефти» 
при работе с Китаем, считает Сана-
коев, подчеркивая, что нынешние 
отношения между двумя странами 
позволяют развивать не только бес-
конфликтное, но и взаимовыгодное 
сотрудничество. Однако дальнейше-
го обострения нынешнего конфлик-
та, по его мнению, ждать не стоит.

Это не первый проект «Роснеф-
ти», который сталкивается с геопо-
литическими сложностями: в октя-
бре 2017 года компания договори-
лась с правительством Курдистана 
о разработке пяти нефтегазовых 
месторождений в районе Киркука. 
Всего через несколько дней после 
этого месторождения, расположен-
ные на спорной территории, оказа-
лись под юрисдикцией Ирака, вер-
нувшего себе контроль над Кирку-
ком. Багдад назвал сделку незакон-
ной и призвал «Роснефть» к диалогу 
с официальным правительством и 
британской BP, которая претендо-
вала на эти месторождения ранее. 

К О Н Ф Л И К Т

Начав 15 мая бурение на месторождении Lan Do в Южно-Китайском море, «Роснефть» оказалась 
втянута в территориальный спор между Китаем и Вьетнамом
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Где находится месторождение Lan Do

  Граница акватории Южно-Китайского моря, на которую Китай 
заявляет территориальные претензии

 Нефтегазоносные бассейны
 Нефтяное месторождение
  Блок 06.1, который разрабатывает «Роснефть» с партнерами

Источники: Reuters, ООН

Хошимин

370 км

ВЬЕТНАМ

КИТАЙК
≈ 200 12 км

Бассейн 
Куу Лонг

Бассейн 
Нам Кон СонЮжно-

Китайское 
море

Lan Do
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Контроль за продажей банками продуктов третьих лиц будет усилен 

ЦБ против чужих
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,  
АННА МИХЕЕВА

ЦБ к концу года планирует 
обязать банки отчитываться 
о продажах населению сложных 
финансовых продуктов. Банки 
часто не объясняют клиентам 
риски таких вложений, выяс-
нила КонфОП в своем исследо-
вании.

ЦБ рассматривает возможность 
к концу года обязать банки отчи-
тываться о продажах финансовых 
продуктов третьих лиц, заявил 
на  проходящем в  эти дни Петер-
бургском международном юриди-
ческом форуме первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. Речь идет о реализа-
ции населению небанковских, в том 
числе структурных, финансовых 
продуктов.

Структурные продукты пред-
ставляют собой сложные финан-
совые инструменты из нескольких 
компонентов (из  инструментов 
с фиксированной доходностью, на-
пример депозитов, и рисковых ак-
тивов, доход по которым не гаран-
тирован). При продаже таких про-
дуктов банк может предлагать кли-
ентам инструменты третьих лиц, 
в том числе страховщиков и управ-
ляющих компаний. Как  отметил 
Швецов, на  фоне снижения про-
центных ставок интерес населения 
к  структурным инвестиционным 
продуктам возрос. Предлагая такие 
услуги, банки не всегда ведут себя 
добросовестно, признал первый 
зампред ЦБ.

«Есть, к сожалению, эффект го-
дового KPI клерка. Для того чтобы 
выполнить план, клерк подходит 
к вопросу творчески. Он применя-
ет практики, в лучшем случае — это 

практики недоговаривания о неко-
торых рисках, в худшем случае — это 
прямое введение потребителя в за-
блуждение о характеристиках про-
дукта», — описал сложившуюся си-
туацию Швецов.

Новая отчетность поможет ре-
гулятору «более тщательно мони-
торить» процесс продаж подобных 
продуктов, пояснил Швецов. Полу-
чив отчетность о продажах, ЦБ смо-
жет проконтролировать, надлежа-
щим ли образом идет продажа фи-
нансовых продуктов.

Чего хочет ЦБ

Сейчас ЦБ ведет дискуссию с про-
фильными саморегулируемыми 
организациями и  банковскими 
ассоциациями, рассказал Швецов. 
Регулятор считает, что банки дол-
жны при продаже соблюдать те же 
стандарты, которые действуют 
для  компаний — производителей 
финансового продукта. «Наша за-
дача — поменять законодательство 
и ввести ответственность продавца, 
потому что сегодня за продукт отве-
чает сама управляющая компания, 
хотя продает его банк. Нам важно, 
чтобы продавец нес самостоятель-
ную ответственность за то, что он 
продает», — объяснил Швецов.

ЦБ говорил о  необходимо-
сти ограничить доступ к  струк-
турным продуктам и раньше. Ле-
том  2017 года регулятор сообщал 
участникам ассоциации региональ-
ных банков «Россия», что планирует 
ограничить физлиц в покупке струк-
турных депозитов, дав такое право 
только квалифицированным инве-
сторам. Требования к ним, в свою 
очередь, регулятор планирует уже-
сточить — чтобы стать квалифици-
рованным инвестором, необходимо 
иметь активы на сумму от 10 млн 

руб. Регулятор отмечал, что непро-
фессиональный инвестор не в со-
стоянии адекватно оценить риски, 
связанные с инвестициями в струк-
турные продукты. Однако в итоге та-
кие ограничения введены не были.

Вклады-гибриды 
и финансовые пирамиды

Один из  наиболее распростра-
ненных вариантов структурных 
финансовых инструментов — так 
называемые гибридные депозиты, 
когда банки предлагают клиентам 
вложить часть суммы в  депозит, 
а другую часть — в программу ин-
вестиционного страхования жизни 
(ИСЖ) или  инвестиционные паи. 
При этом крупные банки зачастую 
не информируют клиентов, что за-
щищенной является только та часть 
средств, которая размещена на де-
позите, а деньги, которые вложены 
в ИСЖ, не застрахованы государ-
ством, отмечается в апрельском ис-
следовании Международной кон-
федерации обществ потребителей 
(КонфОП, исследование есть у РБК).

По данным исследования, осно-
ванного на методе «тайного поку-
пателя», из топ-20 крупнейших рос-
сийских банков по активам только 
в девяти (Сбербанк, МКБ, Росбанк, 
Почта Банк, «Русский стандарт», 
Альфа-банк, Райффайзенбанк, ВТБ 
и Совкомбанк) клиенту предложили 
обычные вклады, а в остальных со-
трудники предлагали открыть вклад 
под повышенный процент при усло-
вии приобретения другого финансо-
вого продукта (чаще всего — ИСЖ). 
При этом, продавая продукт, банки 
не сообщали о сопутствующих рис-
ках клиенту, выяснили в КонфОП.

Не  получая полной информа-
ции о рисках, связанных со слож-
ными инвестпродуктами, клиент 

не может принять взвешенное ре-
шение о том, стоит ли ему приобре-
тать данный продукт или лучше от-
крыть обычный вклад, пусть и с ме-
нее высокой доходностью, сказал 
РБК председатель правления Кон-
фОП Дмитрий Янин. В России фи-
нансовая грамотность населения 
все еще находится на низком уров-
не. Часто люди подписывают дого-
вор, не прочтя его даже по диагона-
ли, веря на слово тому, что предва-
рительно рассказал им менеджер, 
объяснил Янин.

ИСЖ  является драйвером все-
го страхового рынка, объем кото-
рого по  итогам 2017 года достиг 
332 млрд руб. Темп прироста взно-
сов, по  оценкам RAEX, составил 
54%, а премии по ИСЖ превысили 
230 млрд руб. При этом 76% сборов 
по этому виду страхования идет че-
рез банки, а в первой пятерке игро-
ков — Сбербанк, Альфа-банк, ВТБ.

В  ЦБ, отвечая на  просьбу РБК 
прокомментировать результаты ис-
следования КонфОП, признали су-
ществование проблемы. «Есть слу-
чаи, когда в кредитных организа-
циях вместо договоров вклада гра-
жданам предлагались облигации 
или иные ценные бумаги или ком-
бинированный договор (часть  — 
на вклад, часть — на инвестицион-
ное страхование), без объяснения 
особенностей и рисков такого про-
дукта. Банк России считает важным 
обеспечить полную прозрачность 
в сфере предложения инвестицион-
ных продуктов», — ответила пресс-
служба регулятора.

Банки не против

По словам исполнительного вице-
президента Ассоциации российских 
банков Эльмана Мехтиева, ЦБ с фев-
раля обсуждает с участниками рын-

ка введение новой отчетности. Воз-
можно, о том, в каком формате эта 
инициатива ЦБ будет реализована, 
будет объявлено на Международ-
ном финансовом конгрессе в начале 
июня, допустил он. Один из участ-
ников обсуждения рассказал РБК, 
что банки поддерживают инициа-
тиву регулятора и выступают толь-
ко против того, чтобы отчетность 
об этих продажах была ежедневной 
и довольно объемной.

В свою очередь, вице-президент 
ассоциации банков «Россия» Алек-
сей Войлуков сообщил РБК, что вве-
дение новой отчетности о продаже 
кредитными организациями не-
банковских финансовых продук-
тов с ними не обсуждалось. Он от-
метил, что любая дополнительная 
отчетность увеличивает издержки 
банков, которые в конечном итоге 
ложатся на клиентов.

Отслеживать процесс и объемы 
продаж банками населению небан-
ковских финансовых продуктов не-
обходимо, признал первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский. «Приходя в банк, человек 
в первую очередь рассчитывает ку-
пить вклад, застрахованный госу-
дарством, и продажа других про-
дуктов должна мониториться и ре-
гулироваться на предмет надлежа-
щих раскрытий. Важно не допускать 
продажи неквалифицированным 
инвесторам опасных финансовых 
продуктов», — сказал он.

Мониторинг продаж, аналогич-
ный тому, что  сейчас предлагает 
ЦБ, скорее всего, появится и среди 
профучастников фондового рынка 
для отслеживания продажи броке-
рами сложных структурных и ин-
вестиционных продуктов, допустил 
кредитный аналитик направления 
«Финансовые институты» S&P Дми-
трий Назаров. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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Какие телекомпании будут транслировать ЧМ-2018

Футбольные матчи 
разыграли на троих
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

«Россия 1» может показать 
семь матчей чемпионата мира 
по футболу, почти в четыре 
раза меньше, чем «Первый 
канал». Два года назад во 
время Евро-2016 во Франции у 
вещателей был паритет.

Телевещатели достигли принци-
пиальной договоренности о показе 
64 матчей предстоящего чемпио-
ната мира по футболу. Права  на 
трансляции ЧМ-2018, который 
пройдет с 14 июня по 15 июля, у 
ФИФА примерно за $32 млн купил 
консорциум «2 Спорт 2», представ-
ляющий интересы «Первого кана-
ла», ВГТРК и «Матч ТВ».

Принадлежащая ВГТРК «Россия 
1» может показать семь матчей пер-
венства, сообщили два источника на 
телевизионном и рекламном рын-
ках и подтвердил собеседник РБК в 
«Газпром-Медиа». В пресс-службе 
ВГТРК точное количество не назва-
ли, отметив лишь, что госканал по-
кажет отдельные матчи с участием 
российской сборной, а также финал. 
От дальнейших комментариев пред-
ставитель ВГТРК отказался.

«Первый канал» еще в понедель-
ник, 14 мая, объявил, что покажет 
27 матчей чемпионата, в част-
ности Россия — Саудовская Ара-
вия (14 июня) и Россия — Уругвай 
(25 июня). Таким образом, встречу 
Россия — Египет будет транслиро-
вать ВГТРК, уточняют собеседники 
РБК. По их словам, «Россия 1» за-
берет себе также отдельные матчи 
плей-офф. «Первый» будет осве-
щать в том числе групповые матчи 
с участием сборных Бразилии, Гер-
мании, Франции, Испании, Англии 
и Аргентины.

«Матч ТВ», входящему в хол-
динг «Газпром-Медиа», достанут-
ся 30 игр. Этот вещатель покажет 
и повторы игр, которые выйдут в 
прямом эфире «Первого» и «Рос-
сии 1». В пресс-службе «Газпром-
Медиа» и «Матч ТВ» отказались от 
комментариев.

Без паритета

Традиционно крупные федераль-
ные вещатели «Первый» и «Россия 
1» во время значимых спортив-
ных событий распределяли между 
собой эфир примерно поровну. 
Например, два года назад во вре-
мя проходившего во Франции 
чемпионата Европы по футболу 
оба показали по 14 игр. Это были 
выступления российской сборной, 
а также все игры на стадии плей-
офф. Все другие игры были отданы 
«Матч ТВ», который также показы-
вал все матчи первенства в записи, 
всего 120 встреч.

На тот момент средний рей-
тинг трансляций Евро-2016 среди 
всех зрителей старше четырех лет 

на «Первом» составил, по данным 
Mediascope, 4,2% (то есть транс-
ляции посмотрели 4,2% россиян, 
проживающих в крупных городах). 
У «России 1» этот показатель был 
ниже — 3,9%. Средний рейтинг на 
«Матч ТВ» — 0,6%, что объясняет-
ся меньшим техническим охватом 
канала и показом повторов.

Четыре года назад, когда чем-
пионат мира по футболу принима-
ла Бразилия, своего эфирного спор-
тивного канала у «Газпром-Медиа» 
еще не было, а у ВГТРК был канал 
«Россия 2» (именно на его частотах 
в ноябре 2015 года и был запущен 
«Матч ТВ»). Тогда «Первый канал» 
показал 41 матч, а ВГТРК распреде-
лила трансляции между двумя сво-
ими каналами. На «России 1» вы-
шли 32 игры, а на «России 2» с уче-
том повторов — 158.

Средний рейтинг трансляций 
ЧМ-2014 на «Первом» составил, 
согласно измерениям Mediascope, 
2,9%, на «России 1» — 3,1%, на «Рос-
сии 2» — 0,3%.

Не для женской 
аудитории

ВГТРК с появлением «Матч ТВ» де-
монстрирует меньшую заинтересо-
ванность в освещении спортивных 
событий. Год назад госхолдинг не 
стал транслировать матчи прохо-
дившего в России Кубка конфе-
дераций. В преддверии зимней 
Олимпиады в Корее, когда решался 
вопрос, будет ли отстранена от Игр 
российская сборная, ВГТРК даже 
официально заявила, что готова 
отказаться от трансляций. Ни «Пер-
вый», ни «Газпром-Медиа» таких 

заявлений не делали. В результате 
«Россия 1» все-таки вела трансля-
ции из Пхёнчхана, но только со-
стязаний с участием российских 
спортсменов.

Очередь показывать церемонию 
открытия Игр была у «России 1», но 
она заранее отдала это право «Матч 
ТВ». Впрочем, «Первый канал», ко-
торый должен был освещать цере-
монию закрытия Олимпиады, так-
же отказался от трансляции, по-
скольку Международный олимпий-
ский комитет не разрешил атлетам 
из России пройти по стадиону с на-
циональным флагом.

Невысокий интерес ВГТРК к 
спортивным трансляциям опро-
шенные РБК эксперты объясняют 
прежде всего позиционированием 
флагманского канала госхолдинга.  
Согласно измерениям Mediascope, 

средний возраст зрителя «России 
1» — 59 лет, 71% аудитории канала 
«Россия 1» составляют женщины. У 
«Первого канала» — это, соответ-
ственно, 55 лет и 70% аудитории. 
Женской аудитории, напоминает 
директор Института современных 
медиа  Кирилл Танаев, мало инте-
ресны спортивные трансляции в 
целом и футбольные в частности. 
Однако при этом «Первый» пози-
ционирует себя как канал, который 
рассказывает о главных событиях 
страны, а «Россия 1» — как семей-
ный канал с акцентом на женскую 
аудиторию, отмечает Танаев. Зри-
тели не привыкли смотреть спор-
тивные трансляции «России 1», 
как следствие — их рейтинги ниже 
средних показателей канала, по-
этому вещатель во время ЧМ-
2018  и ограничится показом от-
дельных матчей, уступив основной 
объем коллегам, считает управляю-
щий директор агентства OMD OM 
Fuse Антон Ефимов.

Средний возраст зрителя «Матч 
ТВ», по данным Mediascope,  — 
48 лет, 73% его аудитории состав-
ляют мужчины.

В целом интерес зрителей к 
предстоящему чемпионату, ве-
роятнее всего, будет довольно 
высоким, футбольное первен-
ство проводится в России, и для 
большинства жителей страны это 
значимое событие, прогнозирует 
Танаев. 

С М И

Права на трансляции ЧМ-2018, который пройдет с 14 июня по 15 июля, у ФИФА примерно за $32 млн купил консорциум «2 Спорт 2», 
представляющий интересы «Первого канала», ВГТРК и «Матч ТВ»
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В прямой зависимости

Реклама в трансляциях 
таких крупных спортивных 
событий, как чемпионаты 
мира и Европы по футболу, 
а также летние и зимние 
Олимпиады, продается 
на особых условиях и по 
отдельному прайс-листу. 
«Первый канал» и «Рос-
сия 1» традиционно отдают 

эти продажи специали-
зированному агентству 
«Телеспорт». Базовая 
стоимость одной минуты 
рекламы на «Первом» и 
«России 1» в трансляциях 
мундиаля на этот раз, как 
ранее сообщал РБК, была 
оценена в 7,5 млн руб. 
с НДС. Это почти на 

треть меньше, чем стоила 
одна минута рекламы на 
этих каналах во время 
Евро-2016.
«Телеспорт» продает ре-
кламу пакетом — сразу во 
всех трансляциях на «Пер-
вом» и «России 1», делится 
же доход в зависимости от 
числа показанных матчей, 

поясняет источник, близ-
кий к агентству. Таким об-
разом, «Первый канал», 
показывая 27 игр первен-
ства, должен заработать 
на трансляциях в разы 
больше, чем «Россия 1», 
которая готова показать 
только семь матчей.
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Инициатива

Производители бытовой техники обещают свернуть работу в России из-за Думы

Антисанкционные меры не нашли поддержки у бизнеса
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ЕВГЕНИЯ МАЛЯРЕНКО, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
МАРИЯ КОКОРЕВА

Российские производители 
бытовой техники могут ли-
шиться иностранных инве-
сторов, если Дума одобрит 
проект о наказании за санк-
ции. Об этом в письме к главе 
нижней палаты парламента 
сообщили представители про-
фильной ассоциации РАТЭК.

Если Дума примет законопро-
ект о наказании за соблюдение 
санкций, это может сказаться на 
производящих бытовую технику 
российских компаниях, а также их 
иностранных инвесторах. Послед-
ние в таком случае могут в прин-
ципе уйти с рынка в России. Такое 
опасение в письме председателю 
Госдумы Вячеславу Володину вы-
сказали представители Ассоциа-
ции торговых компаний и товаро-
производителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТЭК; 
среди членов ассоциации — Apple, 
Google, Whirlpool, IBM, Nikon и 
др.). Обращение есть в распоря-
жении РБК.

Документ, против которого вы-
ступили компании, внесен группой 
депутатов в нижнюю палату пар-
ламента в мае. Законопроект, вво-
дящий ответственность за «умыш-
ленные действия, способствующие 
введению иностранным государ-
ством, союзом иностранных госу-
дарств или международной орга-
низацией мер ограничительного 
характера в отношении российских 
частных и публичных субъектов, а 
также подконтрольных им лиц», 
уже прошел первое чтение в Гос-
думе 15 мая. Инициатива  предпо-
лагает не только штрафы для нару-
шителей, но и ограничение свобо-
ды для них. В частности, гражданин 
России может быть арестован на 
шесть месяцев или лишен свободы 
на срок до трех лет, если он «поспо-
собствует введению иностранных 
санкций в отношении российских 
компаний и их владельцев». За ис-
полнение санкций иностранных 
государств гражданин России мо-
жет быть наказан принудительны-
ми работами либо лишением сво-
боды. В этих случаях максималь-
ный срок определен в законопро-
екте в четыре года.

Принятие такого законопроек-
та в нынешней редакции, как го-

ворится в письме РАТЭК Володи-
ну, «приведет к серьезному ухуд-
шению положения как иностран-
ных инвесторов, так и российских 
компаний». Следствием, как пред-
упредили авторы послания, может 
стать «сворачивание деятельно-
сти» этих организаций в России, 
что в конечном итоге обернется 
для страны «сокращением инве-
стиций, потерей рабочих мест и 
ухудшением конкурентной сре-
ды». В связи с этим представите-
ли РАТЭК попросили Володина от-
ложить принятие законопроекта. 

Как пояснил РБК представитель 
РАТЭК Антон Гуськов, на россий-
ском рынке электробытовой тех-
ники и компьютеров работают 
международные компании, кото-
рые могут разрабатывать продукт 
в одной стране, а собирать его или 
закупать для него комплектую-
щие — в другой. «В случае приня-
тия законопроекта об уголовной 
ответственности за соблюдение 
принятых против России санкций 
эти компании не смогут соответ-
ствовать требованиям российско-
го законодательства и вынуждены 
будут уйти из России», — пояснил 
он причины опасений членов ас-
социации.

Ранее против депутатской ини-
циативы высказался глава ВТБ Ан-
дрей Костин. «И я, и [Виктор] Век-
сельберг, мы считаем, что это не-
сет дальнейший ущерб российской 
экономике», — говорил он 16 мая. 
В тот же день нижняя палата пар-
ламента допустила, что документ 
может быть доработан. Дополни-
тельные консультации депутатам 
по этому поводу, как рассказывал 
РБК один из авторов законопро-
екта, Андрей Исаев, предложил 
провести Володин. Такое реше-
ние, по информации собеседни-
ка РБК, было принято после обра-
ще ния в Думу Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей. В  итоге 17 мая второе 
чтение законопроекта было отло-
жено. «Мы сейчас смотрим, мож-
но ли путем правок улучшить этот 
закон. Не исключаю возможности 
написания новой редакции вместо 
внесения правок», — пояснял пре-
зидент РСПП Александр Шохин.

Законопроект о введении нака-
зания за соблюдение введенных 
против России санкций раскри-
тиковали и деловые ассоциации 
европейских стран. Против при-
нятия законопроекта выступили 
Российско-германская внешне-

торговая палата (AHK) и Франко-
российская торгово-промышлен-
ная палата (CCI). По мнению евро-
пейских бизнесменов, в текущем 
виде поправки в Уголовный кодекс 
нанесут ущерб российской эконо-
мике и промышленности и приве-
дут к ухудшению инвестиционно-
го климата.

Опасения по поводу готовя-
щегося законопроекта высказала 
также Ассоциация европейского 
бизнеса (АЕБ). Беспокойство АЕБ 
вызвали предлагаемые в законо-
проекте размытые формулировки 
изменений в статьи Уголовного ко-
декса, применение которых может 
поставить под удар представите-
лей не только иностранного, но и 
российского бизнеса. 

Как пояснил РБК представитель 
АЕБ, готовящийся законопроект 
затронет сектор производства b2b 
(бизнес для бизнеса), что и вызы-
вает наибольшие опасения. «Речь 
идет не о производстве бытовой 
техники: пылесосов, холодильни-
ков. Законопроект затронет имен-
но b2b-производство, например 
производителей турбин. Вновь на-
чнутся проблемы, как у Siemens в 
2017 году», — сказал представитель 
ассоциации. 

И Н И Ц И А Т И В А
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Как заработать на желании западных компаний найти российских ИТ-фрилансеров

Нашего ума дело
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Василий Воропаев создал 
Rubrain.com, чтобы продавать 
услуги российских ИТ-специа-
листов за рубежом. Но быстро 
понял, что бизнес-модель 
биржи фрилансеров там 
не работает. Как он адапти-
ровал сервис к иностранным 
реалиям?

«Наш главный товар  — русские 
мозги», — говорит 37-летний Ва-
силий Воропаев. Он продал свою 
долю в крупнейшем российском 
портале для поиска фрилансеров 
(внештатных исполнителей раз-
нообразных работ) fl .ru и создал 
проект Rubrain.com, чтобы помочь 
российским ИТ-фрилансерам про-
давать свои услуги на Запад.

Фриланс в России — это всегда 
риск с обеих сторон. «Исполните-
ли предпочитают получать опла-
ту наличными, не умеют презен-
товать себя, могут исчезнуть в се-
редине проекта, — говорит Роман 
Ефимов, директор департамента 
новых проектов HeadHunter. — За-
казчики же хотят, чтобы фрилан-
сер «работал за еду» — был деше-
вым и бесправным. Могут внезап-
но изменить техзадание, запла-
тить только часть оговоренных 
денег. В итоге фрилансер в России 
воспринимается как некий безра-
ботный, который рад любому зака-
зу». В США и ЕС, по наблюдениям 
Ефимова, ситуация принципиаль-
но иная — фрилансера восприни-
мают как профессионала, который 
перерос офисную работу и ушел 
из компании, чтобы зарабатывать 
больше на проектах, которые ему 
интересны. Да и сами фрилансеры, 
как правило, ответственнее отно-
сятся к работе.

Чтобы адаптировать россий-
ских фрилансеров к иностранным 
реалиям, Rubrain пришлось изме-
нить первоначальную концепцию 
и ввести тотальный контроль. Для 
Воропаева это попытка вернуть-
ся на знакомое поле игры в новом 
качестве: не собираясь отвоевы-
вать российский рынок у ныне-
шних лидеров, предприниматель 
пытается создать международную 
компанию по подбору временных 
ИТ-специалистов.

Непростое партнерство

Василий Воропаев родился в горо-
де Златоуст Челябинской области. 
Отучившись в местном филиале 
Южно-Уральского госуниверси-
тета по специальности «инженер-
электрик», в 2001 году юноша пе-
ребрался в Санкт-Петербург. Два 
года спустя он вместе со своим 
земляком, выпускником Санкт-
Петербургского университета 
аэрокосмического приборострое-
ния Антоном Мажириным создал 
дизайн-студию «Петрограф», за-
нимавшуюся разработкой сайтов. 
Поскольку денег у партнеров было 
мало, они не могли позволить себе 
постоянную команду дизайнеров, 

программистов и привлекали лю-
дей через интернет для выполне-
ния конкретных проектов. Это 
было непросто — искать прихо-
дилось в основном через соцсеть 
«Живой Журнал», поскольку в Ру-
нете, по словам Воропаева, тогда 
не было ни одного специального 
сайта, где фрилансеры и работо-
датели могли бы находить друг 
друга.

Увидев пустующую нишу, парт-
неры загорелись идеей ее запол-
нить. Так в конце 2004 года по-

явился сайт free-lance.ru, впослед-
ствии перебравшийся на доменное 
имя fl .ru. Сразу стало понятно, что 
бизнес перспективный — в день 
открытия на сайте зарегистриро-
валось около 1 тыс. человек разных 
специальностей, а в течение меся-
ца проект уже вышел в операцион-
ный плюс. Спустя три года по 20% 
проекта ООО «ВААН» (юрлицо 
проекта) приобрели HeadHunter 
Group и фонд Юрия Мильнера 
Digital Sky Tеchnologies (у основа-
телей осталось по 30%).

Росту популярности проек-
та способствовал экономический 
кризис 2008 года, когда компании 
начали массово сокращать со-
трудников, взамен нанимая фри-
лансеров. Воропаев занимал по-
зицию гендиректора компании, 
но ее бизнес-модель предприни-
мателя не устраивала — fl .ru мо-
нетизировался как какой-нибудь 
клуб знакомств: заказчики плати-
ли за продвижение в поисковой 
выдаче их объявлений, а фрилан-
серы — за продвижение своих ан-

кет. При этом за качество работы 
и гарантии оплаты портал не отве-
чал. На сайте массово регистриро-
вались новички без серьезных на-
мерений, а среди работодателей 
встречались мошенники.

На сайте работал сервис «Сделка 
без риска», когда деньги заказчи-
ка сначала поступали на счет fl .ru 
и лишь после выполнения работы 
выплачивались исполнителю, но 
особой популярностью не пользо-
вался. Осенью 2012 года Воропа-
ев задумал реформу, чтобы повы-
сить доходы сайта и одновременно 
упорядочить рынок фриланса: те-
перь все участники должны были 
использовать «Сделку без риска» 
и платить комиссию за посредни-
чество: 3% от заказа — с фрилансе-
ра и 7% — с заказчика.

Нововведение вызвало ярост-
ную критику со стороны многих 
пользователей. «Схема перево-
да всех пользователей на «Сделку 
без риска» была непродуманной, 
техническое исполнение  — сы-
рым, — вспоминает Антон Мажи-
рин. — Мало того что люди, запла-
тившие за продвижение своих ан-
кет, теперь должны были еще ко-
миссию оплачивать, так и сделать 
это с комфортом не получалось — 
система то и дело выдавала ошиб-
ки, платежи не проходили. Начал-
ся отток пользователей. Когда Ва-
силий уходил, прибыль по EBITDA 
у нас была 0%, а сейчас около 60%».

Реформа проходила на фоне 
конфликта между основателями: 
Мажирин, с 2009 года не участво-
вавший в оперативном управлении, 
решил вернуться в компанию и за-
нялся проверкой финансов. Вскоре 
на портале «Хабрахабр» появилось 
его письмо акционерам, где он об-
винял партнера в махинациях. Во-
ропаев, по его словам, присвоил 
себе его зарплату, выписывал са-
мому себе бонусы и т.п. В итоге 
в феврале 2013 года Воропаев усту-
пил свою долю в fl .ru инвесторам и 
покинул пост гендиректора. Сумма 
сделки не раскрывается, но Воропа-
ев утверждает, что продал свой па-
кет «даже дороже, чем планировал». 
Вслед за ним ушло несколько клю-
чевых топ-менеджеров.

Около 50% заказов, 

которые проходят 

через портал, — 

это аутстаффинг, 

40% — фриланс. 

Оставшиеся 10% дает 

подбор сотрудников 

на постоянную работу 

для западных компаний, 

такие услуги портал стал 

оказывать с декабря 

2017 года 

По словам создателя Rubrain Романа Ефимова, комиссия, которую берут российские 
и западные порталы со сделок между исполнителями и заказчиками, составляет от 10 до 30%. 
В среднем маржа Rubrain — около 30%    

Ф
О

ТО
: и

з 
ли

чн
ог

о 
ар

хи
ва



18 мая 2018 года
Пятница

No 86 (2810)
ПРАКТИКА       С В О Е  Д Е Л О       15

Одним из условий сделки был 
запрет создавать конкурентов fl.ru 
в течение двух лет. И Воропаев стал 
инвестировать в другие интернет-
проекты. Например, в 2014 году он 
вместе с бывшими топ-менедже-
рами fl.ru приобрел за 3 млн руб. 
40% проекта Babytask, созданного, 
чтобы обучать недавно родивших 
женщин правильному кормлению 
младенцев. А год спустя стал ми-
норитарием онлайн-маркетплей-
са юридических услуг LegalSpace.

Клуб элитных 
фрилансеров

К моменту окончания действия 
договора о неконкуренции Воро-
паев подготовился основательно. 
Он рассудил, что далеко не все рос-
сийские ИТ-специалисты хорошо 
знают английский, а значит, им 
трудно пользоваться западными 
платформами для поиска фрилан-
серов — Upwork.com, Career Builder, 
AngelList, Toptal.com и т.п. В то же 
время на фоне подорожавшей ва-
люты многие российские специа-
листы хотели работать на зарубеж-
ных заказчиков, а имидж у россий-
ских программистов за рубежом 
хороший.

Работа над проектом старто-
вала в начале 2015 года. Василий 
привлек бывших коллег по fl.ru: 
совладельцами стали директор по 
разработке Дмитрий Григорьев 
и руководитель департамента кли-
ентского обслуживания Ирина Ко-
това, а также Эка Кадагидзе и Ека-
терина Литвинова, в разное время 
занимавшие должность директо-
ра по маркетингу. Партнеры вло-
жили в проект $200 тыс. собствен-
ных средств, больше половины из 
которых принадлежало Воропае-
ву. Они сделали сайт и пригласили 
первых 200 фрилансеров, которых 
знали еще по fl.ru. После того как 
Воропаев анонсировал новый про-
ект в Facebook, в течение несколь-
ких месяцев ему прислали свои ан-
кеты еще около 10 тыс. фрилансе-
ров. Совершенно уверенные, что 
новый проект быстро наберет за-
казчиков и выйдет на прибыль, ос-
нователи решили не выплачивать 
себе зарплаты.

Надежды оказались необосно-
ванными. Изначально Rubrain со-
здавался как специализирован-
ный (с уклоном в ИТ) конкурент 
fl.ru. Но, полистав анкеты пользо-
вателей, Василий вскоре убедил-
ся, что новый проект превраща-
ется в очередную свалку фрилан-
серов без портфолио, которые не 
востребованы западными заказчи-
ками. Владельцы таких сервисов, 
как fl.ru, YouDo.ru, weblancer.net, 
стараются решить проблему с по-
мощью отзывов о работе исполни-
телей и автоматического скорин-
га (оценки каждого исполнителя на 
основе выставленных ему заказчи-
ками баллов). Воропаев же решил 
пойти неординарным путем: «Мы 
стали брать в свою базу фрилан-
серов, только лично отобранных 
командой ИТ-специалистов. Из-
учаем портфолио фрилансера, его 
компетенции, связываемся с пре-
дыдущими заказчиками и прове-
ряем, нет ли за ним сорванных про-
ектов. Чтобы мы взяли фрилансера, 
все члены нашей команды должны 
дать добро на его кандидатуру». 
Отказ получают 97,64% специали-
стов, подавших заявки, приводит 
статистику Воропаев.

Другим новшеством стала схе-
ма монетизации: в отличие от  fl.ru,  
других российских и большинства 
западных порталов для фрилан-
серов создатели Rubrain решили 
работать как ИТ-компания, кото-
рая сама принимает заказы, до-
говаривается о стоимости и отве-
чает за их выполнение. Никаких 
автоматических сделок на сай-
те нет: каждого клиента ведет 
менеджер, который изучает его 
проект и в зависимости от слож-
ности и дедлайна называет сум-
му, за которую сервис берется его 
выполнить. В среднем маржа со-
ставляет около 30%, и это хоро-
ший показатель: по словам Рома-
на Ефимова, комиссия, которую 
берут российские и западные 
порталы со сделок между испол-
нителями и заказчиками, состав-
ляет 10–30%.

По сути, бизнес Rubrain напо-
минает софтверный аутсорсинг 
с  той разницей, что компания 
не нанимает людей, а использу-
ет фрилансеров. «Нам говори-
ли, что такую схему невозможно 
масштабировать — менеджеров 
не напасетесь, — говорит Воро-
паев. — Но пока получается». Из-
начально в команде Rubrain было 
десять человек, сейчас в проекте 
работают 15 штатных сотрудни-
ков и 20  человек, которых сайт 
привлекает время от времени.

Почти все сотрудники работа-
ют удаленно, из разных городов 
и стран. Офиса у компании нет во-
обще — только представительство 
в Сиэтле, которое Rubrain открыл, 
чтобы привлекать американских 
клиентов. Отсутствие офиса по-
зволяет экономить на расходах. 
Сейчас 80% всех трат — это зар-
платы и поддержка платформы, 
оставшееся уходит на маркетинг.

Пробуксовка на старте

На первых порах Rubrain не давал 
почти никакой рекламы, а клиен-
ты появлялись в основном за счет 
сарафанного радио. Несмотря 
на то что Воропаев рассчитывал 
на западных заказчиков, первы-
ми пришли несколько клиентов 
из России — в основном это были 
его знакомые. За рубежом пред-
принимателя мало кто знал, и за-
казов поступало мало. «Мы были 
уверены, что проект сразу станет 
популярным, но этого не произо-
шло. Мы постоянно пересматри-
вали бизнес-модель и не понима-
ли, как правильно общаться с зару-
бежными клиентами», — признает 
Воропаев.

В среднем в 2016 году в месяц 
на портал приходили с заказа-
ми примерно по две российских 
и пять зарубежных компаний, что 
позволяло проекту лишь баланси-
ровать на грани рентабельности. 
В итоге компанию покинули раз-
очарованные Григорьев и Котова. 
Затем ушла в декретный отпуск 
и перестала участвовать в опера-
ционном управлении Эка Када-
гидзе. Сейчас Воропаеву принад-
лежит 51% Rubrain, Литвиновой и 
Кадагидзе — по 15%. Еще 5% при-
обрел инвестор — управляющий 
партнер фонда Maxfield Capital 
Александр Туркот. Наконец, 14% 
проекта в виде опционов принад-
лежат членам команды.

Когда стало понятно, что от-
крыть юрлицо в США и переве-
сти сайт на английский недоста-
точно для привлечения западных 
клиентов, основатели Rubrain 
стали искать их на крупнейших 
ИТ-конференциях — в 2016 году 
посетили TechCrunch в Лондоне, 
в 2016 и 2017 годах — WebSummit 
в Лиссабоне, а также четыре ло-
кальных американских и шесть 
европейских мероприятий. «Когда 
представляешь новый и к тому же 
русский проект, важно, чтобы за-
казчики могли увидеть его живых 

представителей: это заметно уси-
ливает доверие к проекту», — гово-
рит Воропаев. В начале 2017 года 
предприниматель сам перебрал-
ся за рубеж — чтобы быть поближе 
к потенциальным клиентам.

Сперва Воропаев отправился 
в Сан-Франциско, в окрестностях 
которого расположены офисы со-
тен ИТ-компаний. Здесь он освоил 
несколько новых маркетинговых 
приемов — в частности, запустил 
программу #smartrussianbrains. 
Суть в том, что Rubrain организу-
ет участие со скидкой в междуна-
родных мероприятиях перспек-
тивным российским стартапам. 
Например, платформе для под-
ключения чатов и чатботов «Би-
сендер» и платформе для поиска 
фотографов Cheeese. Представляя 
интересные стартапы, компания 
заодно продвигает на мероприя-
тиях и свой собственный бренд.

Также Василий решил расши-
рить спектр услуг: теперь через 
сервис можно было не только на-
нимать исполнителей на проект-
ную работу, но и делать аутстаф-
финг — подбирать целую команду 
внештатных сотрудников, которую 
компания нанимает на длитель-
ный — от полугода до нескольких 
лет — срок.

Личное участие сработало: 
в 2017 году выручка проекта со-
ставила $1,4 млн, прибыль — око-
ло $50 тыс., что на порядок больше, 
чем в 2016 году. Прожив в США око-
ло года, Воропаев в феврале ныне-
шнего года отправился в Лондон. 
«В Англии много русских — и бога-
тых предпринимателей, и крутых 
айтишников», — поясняет Воропа-
ев. В итоге обосновался в Кембри-
дже — решил получить MBA.

Сейчас 80% выручки идет от за-
рубежных клиентов, но есть и рос-
сийские заказчики. «В кризисы 
российские компании вынуждены 
сокращать расходы и охотно начи-
нают сотрудничать с удаленными 
исполнителями. В 2008 году, на-
пример, весь рынок фриланса вы-

рос на 200%. Начиная с 2016 года 
я вижу схожую ситуацию», — гово-
рит Воропаев. Сейчас через портал 
ежемесячно делают заказы около 
30 российских и столько же зару-
бежных клиентов, средний чек — 
300 тыс. руб. Всего в базе Rubrain 
около 3 тыс. исполнителей.

Среди крупных клиентов ком-
пании — московский ЦУМ, кото-
рому они с начала года подбира-
ют программистов на проектную 
работу, и «Сколково», которому 
Rubrain в 2016 году делал под ключ 
проект, посвященный дистанци-
онному образованию. «Еще весь 
прошлый год мы сотрудничали 
с Тимуром Бекмамбетовым», — го-
ворит Воропаев. Проект был свя-
зан с дополненной реальностью и 
имел отношение к новому филь-
му продюсера, но раскрывать де-
тали Василий не имеет права по 
контракту. Среди американских 
заказчиков — проект автомати-
ческого страхования Benrevo.com, 
сеть акселераторов стартапов 
Startupbootcamp и чатбот для им-
мигрантов Visabot. «В  прошлом 
году мы два раза пользовались 
услугами Rubrain, — говорит соос-
нователь Visabot Артем Голдман. — 
В первый раз брали пять человек 
на аутстаффинг — в течение полу-
года они под нашим руководством 
разрабатывали один из сервисов 
нашего сайта. Второй раз брали 
программиста на проектную рабо-
ту. Оба раза качеством услуг оста-
лись довольны».

Около 50% заказов, которые 
проходят через портал, — это аутст-
аффинг, 40% — фриланс. Остав-
шиеся 10% дает подбор сотруд-
ников на постоянную работу для 
западных компаний, такие услуги 
портал стал оказывать с декабря 
2017 года. По словам предприни-
мателя, они шагнули на новую для 
себя территорию, увидев возмож-
ность: российским ИT-специали-
стам довольно сложно самим себя 
«продать» на хорошую вакансию 
в зарубежную компанию. 

Rubrain в цифрах

$200 тыс. — 
вложения в запуск

$1,4 
млн — выручка в 2017 году

$50
тыс. — прибыль в 2017 году

3тыс. фрилансеров в базе 

60 заказов в месяц

300 тыс. руб. — 
средний заказ через проект

Взгляд со стороны

«Мало набрать 
базу фрилансеров, 
нужен 
постоянный поток 
заказов»
Антон Мажирин, 
сооснователь fl.ru

«Рынок фриланса в Рос-
сии сформировался, 
игроки на нем все те 
же, что и несколько 
лет назад. Мы держим 
более половины рынка. 
Затем идет freelance.ru. 
И, наконец, украинский 
Weblancer, который был 
сделан примерно в то же 
время, что и наш проект. 
Это три основных игро-
ка. Новые появляются 
почти каждую неделю, 
но быстро разоряются, 
поскольку не понимают 
главного — мало набрать 
базу фрилансеров, ну-
жен постоянный поток 
заказов. Что касается 
Rubrain, то его модель, 
наверное, жизнеспособ-
ная, но вопросы к ней 

есть. Например, почему 
эти ИТ-специалисты не 
могут напрямую предла-
гать свои услуги запад-
ным компаниям? Тут мне 
судить трудно. В любом 
случае я хочу пожелать 
Воропаеву успеха».

«Сейчас даже 
фрилансер, 
живущий 
в глубинке, 
не имеет 
недостатка 
в хороших 
заказах»
Денис Кутергин, 
сооснователь  
сервиса YouDo

«Цель у проекта благая, 
и нет сомнений, что 
в России много классных 
ИТ-фрилансеров, но все 
зависит от того, сможет 
ли проект создать поток 
заказов. Сейчас даже 
фрилансер, живущий 
в глубинке, не имеет не-
достатка в хороших зака-

зах — был бы интернет. 
Те из ИТ-специалистов, 
у которых есть предпри-
имчивость, самостоя-
тельно регистрируются 
на западных порталах. 
Другое дело, что есть 
часть фрилансеров, 
которые не любят напря-
мую общаться с заказчи-
ками — им лучше, чтобы 
был менеджер, который 
бы им просто ставил 
задания. Вот среди них 
Rubrain может найти сво-
их исполнителей».

«К 2020 году 
около 50% 
трудоспособного 
населения будет 
так или иначе 
заниматься 
фрилансом»
Роман Ефимов, 
директор департамента но-
вых проектов HeadHunter

«Многие отечествен-
ные ИТ-специалисты 
уже несколько лет как 

зарегистрированы на за-
рубежных порталах для 
фрилансеров. Выходцы 
из России  там котируют-
ся — у них и качество ра-
боты высокое, и аппети-
ты умеренные. Но это не 
значит, что нет места для 
российских проектов, 
которые бы представля-
ли наших фрилансеров 
за рубежом. Россия, 
пусть и с запозданием, 
но следует за мировым 
трендом. Западные ис-
следования рынка фри-
ланса сходятся на том, 
что примерно к 2020 
году около 50% трудо-
способного населения 
будет так или иначе за-
ниматься фрилансом. По 
нашим прогнозам, в Рос-
сии к тому же сроку во 
фрилансе будут заняты 
около 30%».



2018 год. Реклама. 18+*Баума СТТ Раша

5 июня,
МВЦ «Крокус Экспо»

Строительство дорог 
и инфраструктурных проектов: 
техника, технологии, материалы

10:30 – 12:00 Строительство — драйвер развития экономики и технологических инноваций в области машино-
строения, стройматериалов и девелопмента. Спрос на качественные, экологичные и энергоэф-
фективные решения с одной стороны и курс на масштабные инфраструктурные проекты с другой, 
представляют новые возможности для развития и сотрудничества производителей, подрядчи-
ков и заказчиков в лице государства и бизнеса. Какие главные программы, проекты и форматы 
взаимодействия станут наиболее перспективными для развития бизнеса, рынка и строительной 
отрасли уже в этом году, а какие станут территорией роста на протяжении 3−5 лет?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Партнер

2018 год. Реклама. 18+*Ритц-Карлтон, ПиАр, Кушман энд Вэйкфилд

1 июня,
Ritz-Carlton

III Ежегодный Форум РБК 
«Недвижимость в России»

09:30 – 17:00 Как будет развиваться строительная отрасль в ближайшие годы? Какие ключевые тренды и техно-
логии станут новым этапом в развитии рынка недвижимости? Как новые инструменты финанси-
рования повлияют на спрос и предложение? Какие маркетинговые и PR стратегии будут наиболее 
эффективны в цифровую эпоху? Ответы на эти и другие вопросы дадут представители власти, 
лидеры рынка недвижимости, эксперты и представители деловых и отраслевых СМИ на III ежегод-
ном Форуме РБК по недвижимости.

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

10%
скидка

При регистрации 2х и более участников 
укажите кодовое слово «недвижимость» 
и получите скидку. Специальные условия 
при регистрации на сайте bc.rbc.ru

bc.rbc.ru  
+7 495 363 11 11
 FB/RBC.Conference

*Акция действует до 23.05.18

Официальные партнеры


